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ЗАО «Северная роза». Реклама

«Северная роза»: 
технологии плюс опыт

Любой современный город имеет развитую под-
земную инфраструктуру. Прежде всего это инженер-
ные коммуникации различного назначения. А с недав-
них пор, по причине нехватки земли под застройку в 
центральных микрорайонах, даже в небольших горо-
дах стали появляться подземные парковки, располо-
женные ниже цокольного этажа офисы и кафе. 

В этом же ключе развиваются и технологии прокладки 
сетей – водопровода, канализации, систем энергоснабже-
ния и других: одним из главных условий при выборе спо-
соба подведения коммуникаций стала возможность ор-
ганизации работ без вскрытия грунта. 

ЗАО «Северная роза» оказывает весь комплекс услуг 
по бестраншейной прокладке инженерных коммуника-
ций. Внимание: действуют новые цены – от 1000 рублей 
за 1 погонный метр!

«Данная технология отвечает современным требова-
ниям, как по качеству и срокам работ, так и по снижению 
затрат, причем не только при проведении новых сетей, но 
и при ремонте существующих», – подчеркивает генераль-
ный директор ЗАО «Северная роза» Виталий ЛЬВОВ. 

Компания «Северная роза» располагает самым мощ-
ным оборудованием для бестраншейной прокладки ин-
женерных коммуникаций в Архангельской области, имеет 
значительный опыт работы в этом направлении. 

«Бестраншейные технологии позволяют эффектив-
но использовать материальные ресурсы, соблюдая при 
этом градостроительные и экологические нормы», – от-
мечает Виталий Львов. 

Лидеры рынка

г. Архангельск, ул. Гайдара, 57,
тел.: (8182) 23-78-41, 8-921-720-8090

www.sevroza.ru
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Министр образования РФ 
Дмитрий Ливанов намерен 
очищать систему образования 
от неэффективных филиалов 
вузов. В Архангельской 
области таких четыре.



2
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 46 (622) � 3.12.2012 � WWW.BCLASS.RU

Эхо недели

ФСТ определила рост тарифов ■
Федеральная служба по тарифам установила пре-

дельные индексы роста тарифов на 2013 год для ка-
ждого региона России. С 1 января тарифы на комму-
нальные услуги останутся на уровне 2012 года. С 1 
июля стоимость тепловой и электрической энергии 
в среднем по стране увеличится на 12%, газ подоро-
жает на 15%.

В Архангельской области рост тарифов будет значитель-
но ниже среднероссийских ориентиров. 

Кроме того, руководство Архангельской области на-
правило обращение в Правительство России с просьбой 
на максимально возможный период «заморозить» опто-
вую цену на газ. Сегодня на севере страны она примерно 
на треть выше, чем на юге. Если правительство и ФСТ под-
держат это предложение, тарифы на тепло в Архангельске и 
Северодвинске в 2013 году либо совсем не вырастут, либо 
поднимутся на 1-2%, сообщает пресс-служба Правитель-
ства Архангельской области. 

Областной прокуратуре  ■
досталось от Чайки

Генпрокурор России Юрий ЧАЙКА подверг крити-
ке борьбу прокуратуры Архангельской области с ма-
хинациями в сфере ЖКХ.

На оперативном совещании в Калининграде генпроку-
рор отметил, что с марта 2011 года правоохранительными 
органами возбуждено около 340 уголовных дел о финан-
совых махинациях организаций коммунального комплек-
са, но по половине из них уже вынесены решения о прекра-
щении или приостановлении следствия. Сумма возмещен-
ного ущерба – всего порядка 1,5%: взыскано только 20 млн 
рублей из возможных 1,7 млрд.

По оценке Юрия Чайки, в этой тенденции прослежива-
ются недоработки прокуроров в регионах, цитирует главу 
ведомства ИТАР-ТАСС. «Не все прокуратуры Северо-Запад-
ного федерального округа проявляют активность по выяв-
лению преступлений в ходе собственных надзорных про-
верок. Фактически провалена эта работа в Архангельской 
области, где по материалам прокуроров не возбуждено ни 
одного уголовного дела», – отметил Юрий Чайка.

Группа «Илим» начнет выпускать  ■
мелованную бумагу

Группа «Илим» начнет выпуск мелованной бумаги 
во втором квартале 2013 года в филиале компании в 
Коряжме, сообщает пресс-служба компании.

Компания будет выпускать мелованную бумагу в диа-
пазоне 90–150 г/м2 двустороннего мелования (как матовую, 
так и глянцевую) в рулонах и листах любых форматов в объ-
еме до 90 тысяч тонн в год.

Предпринимателям  ■
увеличены компенсации 

В Архангельске увеличен размер компенсации 
транспортных расходов для предпринимателей, осу-
ществляющих доставку товаров на островные терри-
тории города.

Ранее при условии, что периодичность доставки това-
ров не превышала двое суток, предельный норматив воз-
мещения транспортных расходов составлял до 44% от стои-
мости услуг паромных переправ. Сейчас минимальная пе-
риодичность доставки товаров увеличена до пяти дней, а 
максимальный размер компенсации – до 70%. 

России объявлен крайний  ■
срок сдачи «Викрамадитьи»

Министерство обороны Индии объявило конец 2013 
года крайним сроком передачи Россией авианосца 
«Викрамадитья», находящегося на Севмаше. 

Первоначально передача корабля намечалась на август 
2008-го. Согласно последней договоренности, авианосец 
должен был прибыть в Индию в декабре 2012-го. Однако во 
время недавних его испытаний обнаружились неполадки. 

«Русское море» получило  ■
«добро» на покупку АТФ

Правительственная комиссия по контролю за осу-
ществлением иностранных инвестиций в России одоб-
рила приобретение компанией «Русское море» Архан-
гельского тралового флота, сообщает ИТАР-ТАСС со 
ссылкой на руководителя ФАС Игоря АРТЕМЬЕВА. 

Сделка поддержана, поскольку акционерами «Русского 
моря» являются граждане РФ, уточнили в ведомстве. 

Из Дворца спорта украли меха ■
Трое неизвестных в масках вынесли около 30 мехо-

вых изделий из торговой точки, расположенной в зда-
нии Дворца спорта в центре Архангельска. 

Угрожая применением ножа и пистолета, нападавшие 
связали продавцов, похитили 30 тысяч рублей и ценный то-
вар. Установлено, что они скрылись на автомобиле «При-
ора» темного цвета, сообщает пресс-служба УМВД по Ар-
хангельской области.

Визит: Министр образования посетил Архангельск

Освоение Арктики 

Акценты

«Арктический регион – 
точка, в которой сходятся мно-
го интересов и к которой при-
ковано большое внимание со 
стороны государства, бизне-
са и научно-образовательного 
сообщества, – отметил Дмит-
рий Ливанов. – Мы понимаем, 
что Россия не сможет разви-
ваться без освоения своих се-
верных территорий. Необхо-
димо остановить происходя-
щий здесь процесс депопу-
ляции, и речь не только о кад-
ровой подпитке новых про-
мышленных проектов. Аркти-
ка традиционно была колыбе-
лью русской культуры и фун-
даментом отечественной нау-
ки. Необходимо не просто со-
хранить традиции, но и с опо-
рой на них прокладывать до-
рогу в будущее».

Побывав в Северодвин-
ске, Дмитрий Ливанов отме-
тил хороший пример сотруд-
ничества между судострои-
тельными предприятиями и 
учреждениями образования. 
Однако подчеркнул необхо-
димость вместе с региональ-
ными и муниципальными вла-
стями, предприятиями, Объ-
единенной судостроительной 

корпорацией сделать все для 
создания в Архангельской об-
ласти наряду с судострои-
тельным кластером мощно-
го кластера в сфере подго-
товки инженеров и специа-
листов производственных 
отраслей.

Горячая тема ликвидации 
архангельского филиала фи-
нансового университета ос-
талась «за кадром» визита 
Ливанова. По крайней мере, 
открыто этот вопрос не об-
суждался. Активист Вале-
рий ПОПРУЖУК, видимо, хо-
тел задать вопрос министру, 
ведь он уже отметился резки-
ми высказываниями о погло-
щении филиала САФУ, в том 
числе на встрече губернато-
ра со студентами. Но едва за-
метив возмутителя, охрана 
вывела его из зала. По всей 
видимости, опасаясь прово-
каций или просто неудобных 
вопросов, Попружука про-
держали в отдельном каби-
нете до окончания официаль-
ных мероприятий с участием 
министра.

И все же косвенное объ-
яснение решения ликвиди-
ровать филиал финансового 
университета в словах ми-
нистра можно было найти... 
«Сегодня далеко не все рос-
сийские вузы, и тем более их 

филиалы, отвечают высоким 
стандартам, – заявил Дмит-
рий Ливанов. – Поэтому бу-
дет продолжена политика, 
направленная на очищение 
системы высшего образова-
ния от халтуры, профанации 
и, прямо скажем, коррупции». 
И если ошибки неэффектив-
ных вузов в российском пра-
вительстве намерены анали-
зировать и исправлять, то по 
отношению к филиалам по-
зиция жесткая: не способен 
дать качественное образова-
ние – придется закрыться.

Стоит отметить, что в Ар-
хангельской области мини-
стерство образования и науки 

признаки неэффективности 
обнаружило в нескольких фи-
лиалах столичных вузов. В их 
числе филиал Государствен-
ной морской академии имени 
адмирала Макарова (инсти-
тут имени В. И. Воронина) и 
северодвинский филиал Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ 
(РАНХ). К числу неэффектив-
ных и нуждающихся в реор-
ганизации отнесены филиа-
лы Московского государст-
венного университета техно-
логий и управления имени К. 
Г. Разумовского и Санкт-Пе-
тербургского государствен-

Без халтуры, профанации 
Визит Дмитрия ЛИВАНОВА в Архангельск 
был кратким: он посетил оборонные 
предприятия Северодвинска, принял 
участие в открытии новых лабораторий 
САФУ и выступил на международной 
конференции, посвященной сотрудничеству 
в Баренцевом Евро-Арктическом 
регионе в сфере образования и науки. 
Тем не менее о взаимодействии между 
приарктическими странами Ливанов 
говорил мало, останавливаясь в основном 
на внутрироссийских проблемах реформы 
высшего образования.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Российская промышленность 
не готова к выпуску оборудования, 
необходимого для обустройства 
шельфовых месторождений, счи-
тает гендиректор ООО «Газпром до-
быча шельф» Александр МАНДЕЛЬ. 
«Все думают, что морские проекты 
очень быстро реализуются. Но се-
годня реализовать их практически 
наша промышленность не готова», 
– заявил он на конференции в рам-
ках международной деловой неде-
ли в Мурманске.

В качестве примера Мандель при-
вел построенную на северодвинском 
заводе «Севмаш» буровую платфор-
му «Приразломная», которую «Газпром 
шельф нефть» собирался запустить в 
работу еще в начале текущего года. 
По его словам, 80% ее оборудования 
– брак. Но возникает резонный вопрос: 
как представители предприятия при-
няли «Приразломную» от строителей 
в таком состоянии, а потом до августа 
текущего года постоянно вбрасывали 
в СМИ информацию о том, что она вот-
вот заработает? 

Первые сомнения в радужных пер-
спективах нефтедобычи на «Прираз-
ломной» появились после заявления 
в конце августа члена правления «Газ-
прома» Всеволода ЧЕРЕПАНОВА о 

слишком больших расходах на гигант-
ский Штокмановский проект в Барен-
цевом море. Он был фактически при-
остановлен на неопределенный срок. 
После чего эксперты заговорили и о 
прекращении разработки месторож-
дения Приразломное. Заявление Че-
репанова совпало с проверкой Ростех-
надзором хода выполнения работ на 
платформе. Ведомство отметило, что 
в целом платформа к эксплуатации не 
готова. После чего начало ее работы 
было перенесено на год. 

Одновременно с этими событиями 
в Нарьян-Маре прошла научно-практи-
ческая конференция «Экологическое 
состояние региона Печорского моря 
– ЭкоПечора 2012», на которой прозву-
чал научный доклад «Моделирование 
поведения возможных разливов нефти 
при эксплуатации МЛСП «Приразлом-
ная». Заказчиками данного исследо-
вания выступили WWF и Гринпис. Про-
звучавшие в нем выводы неутешитель-
ны: в случае аварийного разлива неф-
ти на «Приразломной» ущерб для эко-
логии Печорского моря будет значи-
тельным.

«Сейчас в мире нет ни одной неф-
тедобывающей компании, которая мо-
жет эффективно бороться с послед-
ствиями аварий на арктических широ-
тах, – заявил «БК» один из кураторов 

арктического направления Гринпис 
России Роман ДОЛГОВ. – Последст-
вия разлива нефти на «Приразломной» 
будут огромны. А самое главное, мы в 
упор не видим экономической целесо-
образности использования этой плат-
формы. Затраты на ее работу колос-
сальные, риски тоже, а доля нефти в 
общем объеме ее добычи в России ми-
нимальна – 2%. И вообще, в чем я убе-
жден, выводы носят приглаженный ха-
рактер. Последствия разливов могут 
быть хуже».

По подсчетам Гринпис, себестои-
мость добычи нефти на Приразлом-
ном – около 30 долларов за баррель, 
и это без учета налога на добычу по-
лезных ископаемых и таможенных по-
шлин. Если стоимость нефти на рын-
ке составит 100 долларов за баррель, 
рентабельность проекта будет нуле-
вой, а при падении цен до 50-60 дол-
ларов – проект вообще потеряет ка-
кой-либо смысл. 

Мурманское выступление Манде-
ля похоже на подготовку отступления 
от планов по бурению шельфа Печор-
ского моря. Падение мирового спро-
са на углеводороды, похоже, застав-
ляет «Газпром» пересматривать стра-
тегию и отправляет «Приразломную» в 
дрейф неизвестности. 

«Приразломная» дрейфует в неизвестность
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Бюджет: Параметры вызвали разногласия

Проект

Доходная часть бюдже-
та на 2013 год сформирова-
на в сумме 53,76 млрд руб-
лей, на 2014 и 2015 годы – 
54,12 млрд и 57,86 млрд руб-
лей соответственно. Собст-
венные доходы на 2013 год 
спрогнозированы в объеме 
43,26 млрд рублей (80,5% 
всех доходов) с ростом на 
9,2% к уровню 2012 года.

71% собственных дохо-
дов, как всегда, будут фор-
мироваться за счет нало-
га на прибыль организа-
ций (16,28 млрд рублей) и 
НДФЛ (14, 3 млрд рублей). 
Из федерального бюджета 
запланировано получить 
межбюджетных трансфер-
тов на 10,5 млрд рублей (на 
5,1% меньше). Из них дота-
ции составляют 6,96 млрд 
рублей. 

Уже в этой части проек-
та комитет по бюджету и на-
логам областного Собрания 
депутатов отметил, что пра-
вительством не учтены все 
потенциальные инвестиции 
из Москвы. Так, законопро-
ектом запланировано всего 
три вида субсидий из феде-
рального бюджета, но, как 
показывает практика, в те-
чение года они существен-
но увеличиваются. Напри-
мер, в текущем году бюджет 
региона получил 24 вида 
субсидий, а поддержка из 
федеральной казны с пла-
нируемых 527 млн рублей 
выросла до 2,39 млрд. 

Расходы запланированы 
в 2013 году в размере 59,57 
млрд рублей, в 2014-м – 
61,2 млрд рублей; в 2015-м 
– 65,3 млрд рублей. Таким 
образом, дефицит бюдже-

та в будущем году, по оцен-
кам правительства, соста-
вит 13,4%, а далее не пре-
высит 15%. 

Верхний предел госу-
дарственного долга об-
ласти прогнозируется на 
1 января 2014 года в сум-
ме 26 млрд рублей, на 1 ян-
варя 2015 года – 33 млрд 
рублей, а на 1 января 2016 
года – около 40 млрд руб-
лей. Ежегодное обслужи-
вание кредитов выльется в 
ежегодную трату почти мил-

лиарда рублей.
После изучения этих 

цифр контрольно-счетная 
палата (КСП) и депутат-
ский комитет по финансам 
и бюджету посчитали, что 
«плановые размеры дефи-
цита областного бюджета в 
2014-2015 годах не соответ-
ствуют задаче снижения де-
фицита областного бюдже-
та, поставленной в основ-
ных направлениях бюджет-
ной и налоговой политики 
Архангельской области на 
2013 год и среднесрочную 
перспективу». Такая же пре-
тензия озвучена и в отноше-
нии планируемого преде-
ла госдолга – к концу года 
его размер составит 60% от 
собственных доходов бюд-
жета, а впоследствии вы-
растет до 81%.

Однако в региональном 
минфине уверены, что такая 
позиция необоснованна. По 
их мнению, в процентном 
отношении планируемый 
дефицит бюджета меньше, 
чем тот, который заклады-
вался в 2011 году. То же са-
мое касается и госдолга – 
он меньше ранее утвер-
жденного показателя.

Также КСП считает, что 
при бюджетном проектиро-
вании отсутствуют эффек-

Смотря как считать...

Правительственный проект бюджета 
Архангельской области вызвал 
озабоченность у депутатов и 
контрольно-счетной палаты региона. 
В частности, из-за несоответствия задаче 
снижения дефицита и долговых обязательств. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

и… коррупции

ного университета культуры и 
искусств.

Северный государствен-
ный медицинский универси-
тет и Северный Арктический 
попали в список эффектив-
ных, как, впрочем, и Финан-
совый университет при Пра-
вительстве РФ. Между тем его 
архангельский филиал (быв-
ший ВЗФЭИ), как и другие фи-
лиалы вуза, министерством 
вообще не оценивались... 

Во время визита в Архан-
гельск министра Ливанова, 
как ожидалось, спросили о 
зарплате педагогов. Напом-
ним, недавно министр публич-
но назвал преподавателей ву-
зов, которые получают менее 
30 тысяч рублей в месяц, «спе-
циалистами невысокого уров-
ня». По его мнению, работать 
за небольшие деньги может 
согласиться только профес-
сионал не слишком высокого 
класса, специалист-«много-
станочник», читающий лекции 
с почасовой оплатой в различ-
ных учебных заведениях, либо 
мздоимец.

Категоричное утвержде-
ние министра вызвало него-
дование в российских вузах. 
Высокопоставленному чи-
новнику даже пришлось оп-
равдываться, поясняя, что на 
самом деле он не имел в виду 
ничего плохого. Поэтому ко-
гда архангельские журнали-
сты задали вопрос: «Как уро-
вень зарплаты влияет на ква-
лификацию педагогов?» – ми-
нистр лишь скромно улыбнул-
ся. Ответить решила ректор 
САФУ Елена КУДРЯШОВА. 
Будто оправдывая репутацию 
ведущего вуза, она поспеши-
ла заявить, что в САФУ сред-
няя заработная плата около 36 
тысяч рублей. 

Кстати, это не самый высо-
кий показатель в Архангель-
ской области, если изучить мо-
ниторинг, опубликованный на 
сайте министерства. Лидером 
в регионе является Северный 
государственный медицин-

ский университет, профессо-
ра и преподаватели которого 
получают в среднем 44,7 тыся-
чи рублей. Средняя заработ-
ная плата в архангельском фи-
лиале Московского государ-
ственного университета тех-
нологий и управления имени 
К. Г. Разумовского – 39,1 ты-
сячи рублей. После САФУ в 
рейтинге на понижение идут: 
филиал Санкт-Петербургско-
го государственного универ-
ситета культуры и искусств – 
25,5 тысячи рублей, котлас-
ский филиал Санкт-Петер-
бургского государственного 
университета водных комму-
никаций – 25,3 тысячи. В фи-
лиале Государственной мор-
ской академии имени адмира-
ла Макарова (институт имени 
В. И. Воронина) преподавате-
ли в среднем зарабатывают 
23,7 тысячи рублей.

Впрочем, Елена Кудряшо-
ва отметила, что далеко не 
все сотрудники университе-
та имеют высокую зарплату. 
«Преподаватели, которые ак-
тивно участвуют в научной и 
грантовой деятельности, со-
трудничают с предприятиями 
региона, получают очень хоро-
шую зарплату, – подчеркнула 
ректор САФУ. – Правда, есть 
и те, кто довольствуется ма-
лым: минимально необходи-
мым количеством часов и на-
учных публикаций. Они име-
ют так называемый гарантиро-
ванный минимум». Такие пре-
подаватели, по всей видимо-
сти, и относятся по оценочной 
шкале Дмитрия Ливанова к ка-
тегории «специалистов невы-
сокого уровня». 

Губернатор Архангельской 
области Игорь ОРЛОВ уровень 
компетентности специалистов 
и вовсе сравнил с рождаемо-
стью. По словам главы регио-
на, зарплата влияет на твор-
чество так же, как на рожде-
ние детей: и то и другое нуж-
но стимулировать финансово, 
но «без правильной атмосфе-
ры ничего не получится». 

тивные механизмы плани-
рования поступления нало-
га на прибыль организаций. 
В правительстве же увере-
ны, что рассчитать точно по-
ступление невозможно. 

Влияние на формирова-
ние налога на прибыль ока-
зывают и процессы в миро-
вой экономике: изменения 
цен на энергоносители и 
колебание валютных кур-
сов. Кроме того, в этом году 
вступил в силу федераль-
ный закон о консолидиро-
ванных группах налогопла-
тельщиков. Большая часть 
нефтедобывающих органи-
заций вошли в состав таких 
групп. Поэтому нет ясности, 
как учитывать потенциаль-
ный доход казны от налога 
на прибыль организаций, 
если теперь он рассчиты-
вается от суммарного ре-
зультата работы нефтяни-
ков в консолидированной 
группе.

КСП указывает и на на-
личие скрытых резервов 
при планировании дивиден-
дов от деятельности акцио-
нерных обществ, принад-
лежащих области. В этом 
году ОАО «Аэропорт Архан-
гельск» перечислило в бюд-
жет 1,6 млн рублей, ОАО 
«Архангельскоблгаз» – 700 

тысяч рублей, ОАО «Агро-
фирма Вельская» – 8,7 млн 
рублей. Все эти доходы 
были не запланированы, ре-
шение о перечислении де-
нег были приняты акционе-
рами компаний в июне 2012 
года. Причем «Агрофирма 
Вельская» дивиденды вы-
платила впервые за по-
следние годы. В собствен-
ности Архангельской облас-
ти находится лишь часть ак-
ций этих компаний, а четко 
спрогнозировать поступле-
ние можно, владея стопро-
центным пакетом акций. 

Это только часть выска-
занных КСП критических 
замечаний. Так, комитет 
по здравоохранению и со-
циальным вопросам счита-
ет, что мало запланирова-
но средств на ремонт мед-
учреждений, а комитет по 
АПК обратил внимание на 
снижение затрат на под-
держку аграрного секто-
ра на 27% (365 млн рублей) 
и низкие темпы газифика-
ции. Например, природный 
газ давно уже подведен к 
Вельску, однако распреде-
лительными сетями город 
оснащен только на 9%. 

В Архангельске появится  ■
гипермаркет с ледовой ареной

В рамках мероприятия Russian Collection на выставке 
MAPIC-2012 в Каннах состоялась презентация торгово-
развлекательного комплекса «Титан-Арена», открытие 
которого планируется в Архангельске в 2014 году.

«Титан-Арена» станет первым в Архангельске торго-
вым комплексом, созданным согласно единой концепции 
с включением современной развлекательной составляю-
щей. Изюминкой проекта станет ледовая арена площадью 
2 тысячи кв. м, которая будет функционировать круглый год. 
Она рассчитана не только на частное использование, но и на 
проведение соревнований по зимним видам спорта.

ТРК «Титан Арена» общей площадью 60 тысяч кв. м бу-
дет располагаться в центре города, на пересечении улицы 
Воскресенской и проспекта Обводный канал. 

Поздравление

Уважаемые коллеги,  ■
однопартийцы!

1 декабря отмечается 11 лет со дня 
создания партии «Единая Россия». 

За это время партия прошла непростой 
путь: были и успехи, и испытания, но все 
эти годы наша работа неизменно получа-
ла поддержку граждан России, жителей Архангельской об-
ласти. Именно благодаря доверию людей нам удается ре-
шать актуальные для региона проблемы. 

По инициативе «Единой России» в Архангельской об-
ласти реализуются перспективные экономические проек-
ты, модернизируются школы и больницы, строятся детские 
сады, физкультурно-оздоровительные комплексы. 

Радует, что в день 11-летия партии в п. Североонежск Пле-
сецкого района открывается новый физкультурно-оздоро-
вительный комплекс. Этот спортивный объект является сим-
волом реальных дел «Единой России». 

Мы не собираемся останавливаться на достигнутом в 
консолидации усилий партии, инициативных граждан, пред-
ставителей власти на благо Архангельской области. 

Поздравляю всех вас с этой датой! Примите искреннюю 
благодарность за ваш труд в решении важнейших социаль-
ных и экономических задач! 

Сергей МОИСЕЕВ, 
секретарь Архангельского регионального отделения 

ВПП «Единая Россия»
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Власть и общество
Политика: Куда перемещаются чиновники и депутаты?

Назначение Петра ОР-
ЛОВА председателем Об-
щественной палаты Архан-
гельской области стало дос-
таточно неожиданным кад-
ровым ходом. 

В профессиональных и 
человеческих качествах но-
вого председателя, конеч-
но, никто не сомневается, но 
находятся они несколько в 
иной, даже, прямо сказать, 
в совершенно иной сфере – 
хозяйственной. До этого он 
работал в государственных 
и муниципальных структу-
рах на должностях в облас-
ти ЖКХ и энергетики, балло-
тировался на пост мэра Ар-
хангельска.

Назначение – лишний 
пример того, что чиновни-
ки или депутаты редко про-
падают после ухода со сво-
их постов. Иногда новая 
должность не имеет ниче-
го общего с той, откуда муж 
государственный уходил, 
но она уж точно не уступа-
ет прежней по формальной 
иерархии. 

НА ПОКОЙ
Надо сказать, что не все-

гда чиновники после ухода 
ищут место на службе, пы-
таются вернуться или ор-
ганизовать бизнес. Напри-
мер, экс-мэр Архангельска 
Олег НИЛОВ сейчас пенсио-
нер, которого не тянет ни в 
политику, ни в полуобщест-
венную деятельность.

«Олег Нилов – человек 
в возрасте, ему хочется по-
коя», – пояснил знакомый 
экс-мэра.

Также пока отдыхает экс-
вице-губернатор по соци-
альным вопросам, до это-
го долгое время прорабо-
тавшая на ключевых соци-
альных постах в мэрии Ар-
хангельска, Надежда МАКА-
РОВА. В стороне от полити-
ки и крупного бизнеса ос-
тался экс-губернатор Нико-
лай КИСЕЛЁВ, который на-
ведывается в регион очень 
нечасто.

ГОТОВЯТСЯ 
К ВОЗВРАЩЕНИЮ

После прихода в реги-
он нового губернатора Иго-
ря ОРЛОВА со своих постов 
ушли, вернее, не были на 
них переназначены два из-
вестных архангельских по-
литика – Анатолий КОЖИН, 
бывший вице-губернатор 

по строительству, и экс-ми-
нистр транспорта Эрнест 
БЕЛОКОРОВИН. Их объе-
диняет депутатское «про-
исхождение»: Белокоровин 
несколько раз переизби-
рался в областной законо-
дательный орган, Кожин – в 
городской. Скорее всего, в 
сентябре грядет их возвра-
щение в большую политику, 
во всяком случае, в качест-
ве кандидатов в парламен-
тарии.

Путь из депутатов в чи-
новники (или наоборот) уже 
становится проторенным: 
Сергей ЭММАНУИЛОВ, за-
нимавший пост главы де-
партамента здравоохране-
ния, сейчас депутат облсо-
брания. Ветеран горсовета 
Сергей МОИСЕЕВ успел по-
бывать вице-мэром Архан-
гельска по финансам, а по-
том снова вернуться в го-
родскую Думу.

КОМАНДА 
ДОНСКОГО

Разошлись дорожки 
членов команды экс-мэра 
Архангельска Александра 
ДОНСКОГО. Наиболее удач-
ливыми политиками оказа-
лись его замы – Виктор ПАВ-
ЛЕНКО и Владимир ГАРМА-
ШОВ. Первый сам стал гра-
доначальником, второй его 
замом, но продолжает счи-
таться серым кардиналом 
архангельской админист-
рации.

Самому Донскому не 
так повезло: он директор 
музея эротического искус-
ства в Москве, недавно от-
крыл лабиринт для взрос-
лых. В политику экс-мэр пы-
тается вернуться постоянно, 
но успехов пока нет: на про-
шлых выборах мэра его сня-
ли с гонки за неправильно 
оформленные подписи. Ка-
жется, надежды снова вер-
нуться в кресло мэра он не 
теряет. Электронная почта 
Александра Донского назва-
на «мэр 2017».

Экс-зам по финансам 
Юрий ПАЧИН был в несколь-
ких шагах от власти в горо-
де. После ареста и отставки 
Донского он стал и.о мэра и, 
судя по всему, был намерен 
идти на выборы. Потом что-
то случилось, Пачин остался 
замом, потом ушел наверх – 
в Росалкогольрегулирова-
ние. Знакомые Юрия Пачина 
в Архангельске рассказали, 
что из Москвы бывший чи-
новник успел вернуться, но 
в регионе не остался, пред-
почел уехать. 

АКТИВИСТЫ– 
ОБЩЕСТВЕННИКИ
Некоторые архангель-

ские политики входят в по-
стоянный кадровый резерв. 
К таковым можно причис-
лить экс-мэра Архангельска, 
бывшего губернатора Павла 
БАЛАКШИНА и экс-депута-
та Госдумы Елену ВТОРЫГИ-
НУ. Павел Балакшин – пер-
вый архангельский губер-
натор, потом градоначаль-
ник в областном центре. По-
сле ухода с высоких постов 
до 2007 года был директо-
ром института переподго-
товки кадров. Затем «помо-
гал» главам региона в раз-
ных должностях. Например, 
при губернаторе Илье МИ-
ХАЛЬЧУКЕ стал его предста-
вителем при мэрии Архан-
гельска, главой консульта-
тивного совета при губер-
наторе. 

Сейчас Павел Балак-
шин – советник Игоря ОР-
ЛОВА. Ту же должность за-
нимает и Елена Вторыги-
на (ее область ответствен-
ности – взаимодействие с 
властями СЗФО). После пе-
рехода из «Справедливой 
России» в Народный фронт 
вернуть себе думский ман-
дат ей не удалось. Впол-
не возможно возвращение 
Елены Вторыгиной в облсо-
брание, где она в прошлом 
исполняла обязанности ви-
це-спикера. 

УНИВЕРСИТЕТСКАЯ 
КАДРОВАЯ СКАМЕЙКА

САФУ стал удивитель-
ным местом: ведь в универ-
ситете работает большинст-
во заместителей Ильи Ми-
хальчука и крупных чиновни-
ков областного правитель-
ства. Университет был от-
крыт как раз при прошлом 
губернаторе, и туда вскоре 

перетекли многие его замы 
(некоторые из них даже счи-
тались фаворитами). 

Одним из первых ушел в 
университет на должность 
проректора по безопасно-
сти и кадрам Александр 
ТОПЧИЙ, потом там стал ра-
ботать экс-зам по финансам 
Дмитрий ПЛЕТНЁВ, который, 
к слову, был привезен Иль-
ей Михальчуком из Москвы. 
Должность проректора по-
лучили бывший вице-губер-
натор Дмитрий ТАСКАЕВ и 
советник Михальчука Яков 
ПОПАРЕНКО. Еще один про-
ректор, Леонид ШЕСТАКОВ, 
также работал главой коми-
тета по надзору за образо-
ванием. Нашлось место в 
САФУ и бывшему гендирек-
тору Севмаша Николаю КА-
ЛИСТРАТОВУ – он прорек-
тор по Северодвинску.

Долгое время занимав-
ший пост главы комитета по 
труду Валерий СИНИЦКИЙ 
тоже в университете – ди-
ректором института по пе-
реподготовке кадров, руко-
водитель агентства по физ-
культуре и спорту Николай 
ПОТЕРЯЕВ – советник Еле-
ны Кудряшовой, как и Все-
волод ОСИПОВ из комите-
та по образованию. Быв-
ший министр экономиче-
ского развития Сергей АВЕ-
РИН теперь глава Фонда це-
левого капитала универси-
тета.

ФЕДЕРАЛЫ
Неисповедимы и карьер-

ные пути чиновников, ушед-
ших из области на феде-
ральный уровень. Николай 
МАЛАКОВ, работавший гла-
вой правительства области 
при Анатолии ЕФРЕМОВЕ 
и ушедший с должности со 
скандалом, побыл замглавы 
администрации НАО, а за-

тем перешел в Министер-
ство финансов РФ. После 
выделения Росфиннадзо-
ра в отдельную структуру 
Малаков стал заместите-
лем главы ведомства. Сей-
час он получил довольно не-
ожиданное назначение – те-
перь Николай Малаков зам-
министра культуры.

В столице нашел место 
и экс-глава департамента 
лесного хозяйства Николай 
КРОТОВ. Работает по сво-
ему профилю – замести-
телем руководителя Феде-
рального агентства лесного 
хозяйства (Рослесхоз).

КОМАНДА МИФА
Большинство выход-

цев из Якутии, приехавших 
вслед за Ильей Михальчу-
ком, затерялись: в списках 
государственных и муници-
пальных назначений их сле-
дов обнаружить не удалось, 
равно как и следы самого 
экс-губернатора. По нашим 
сведениям, Михальчук в мае 
посещал Архангельск, од-
нако почти ни с кем из быв-
ших коллег по партии и пра-
вительству не виделся.

«Мог бы и зайти, расска-
зать, чем занимается, все-
таки столько вместе прора-
ботали. Но я слышал, что он 
задумывается о собствен-
ном бизнесе, скорее всего, 
не в регионе», – вспомнил 
один из высокопоставлен-
ных единороссов.

Точное местонахожде-
ние определить удалось 
только у экс-министра спор-
та и молодежи Анастасии 
СТАРОСТИНОЙ и экс-главы 
пресс-службы Сергея НЕ-
ХАЕВА.

Старостина работает 
сейчас в мэрии Москвы, да 
ни кем-нибудь, а начальни-
ком управления националь-

ной политики департамента 
межрегионального сотруд-
ничества и национальной 
политики. До этого она была 
замруководителя в том же 
управлении.

Судя по всему, Анаста-
сия Старостина на новой 
должности освоилась и уже 
говорит в интервью о «сло-
жившихся московских тра-
дициях». Можно предполо-
жить, что помог трудоуст-
роиться бывшей подопеч-
ной Илья Михальчук. Ско-
рее всего, он неплохо зна-
ком с руководителем депар-
тамента Юрием АРТЮХОМ, 
который в 2006-2008 годах 
был руководителем Ростех-
надзора в Москве. В 2006-
2007 годах, когда Илья Ми-
хальчук был мэром Якут-
ска, у города были в Моск-
ве строительные проекты.

Сергей Нехаев вернулся 
в Приморский край, где воз-
главил пресс-службу ново-
го губернатора Владимира 
МИКЛУШЕВСКОГО. Назна-
чение удивления не вызыва-
ет: до Архангельска Нехаев 
работал пресс-секретарем 
мэра Владивостока Игоря 
ПУШКАРЁВА, который и по-
рекомендовал губернатору 
опытного пиарщика.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
ВЕДОМСТВ

Руководители террито-
риальных отделений феде-
ральных структур часто пе-
ремещаются с место на ме-
сто. Иногда, правда, на эти 
должности подбирают и ме-
стных: например, пост гла-
вы регионального управле-
ния Росфиннадзора занима-
ет Александр БУЛАТОВ (воз-
можно, его назначение про-
лоббировал Николай Мала-
ков). В прошлом он руково-
дил лесопромышенным де-
партаментом в администра-
ции области.

Ушел наверх глава ре-
гионального управления 
антимонопольной службы 
Константин АЛЁШИН, те-
перь он замруководителя 
управления по борьбе с кар-
телями ФАС России. Экс-
глава УФНС по Архангель-
ской области и НАО Алек-
сандр СЕМЧУКОВ отпра-
вился в Санкт-Петербург, 
там он замначальника от-
деления УФНС.

Как мы видим, чиновни-
ки редко пропадают и оста-
ются без места: кто-то идет 
в депутаты, кто-то в бизнес, 
кого-то зовет Москва, а ко-
го-то манит Питер. 

Некоторые остаются в 
регионе, например, опыт-
ные финансисты Елена РУ-
БАН и Вера ЛЫЧЁВА воз-
главляют отделения ком-
мерческих банков. Впрочем, 
есть и исключения – напри-
мер, бывшего заммэра по 
финансам Юрия ШАУЛОВА 
ищет Интерпол, но это уже 
другая история…

Круговорот с приставкой VIP: 
от Москвы до Владивостока
Куда уходят чиновники и депутаты после 
своих громких или тихих отставок и неудач 
на выборах? «Бизнес-класс» проследил 
пути наиболее ярких представителей 
чиновничьего и депутатского корпуса 
Архангельской области. География 
назначений оказалась широкой, 
а палитра должностей очень яркой.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Ф
о

то
 Н

и
ко

л
а

я 
Ге

р
н

е
та



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 46 (622) � 3.12.2012 � WWW.BCLASS.RU

Городская среда
Депутатский портфель: Дефицит бюджета Архангельска сократится вдвое

Доходы городского бюджета 
в 2013 году оцениваются в 7 млрд 
555 млн рублей, расходы – в 7 млрд 
777 млн. Дефицит в 5% значитель-
но ниже предельно допустимого: по 
словам директора департамен-
та финансов мэрии Архангель-
ска Людмилы КАРПОВОЙ, имен-
но такая цель и ставилась в связи 
с возросшей долговой нагрузкой 
на муниципалитет. Однако ликви-
дировать разницу в любом случае 
придется за счет средств коммер-
ческих банков. 

В то же время собственные до-
ходы города, в сравнении с 2012 го-
дом, должны подрасти на 8%, в ча-
стности на основании изменений 
в налоговом законодательстве – в 
патентной системе и в части начис-
ления ЕНВД. По некоторым видам 
предпринимательской деятельно-
сти значения корректирующего ко-
эффициента базовой доходности 
К2 увеличиваются. Около 3 млрд 
рублей город получит в виде меж-
бюджетных трансфертов из обла-
стной казны. 

«Основные статьи расходов по-
прежнему относятся к социальной 
сфере (63%). При этом радует, что, 

сохранив все действующие соци-
альные гарантии, мы сможем уве-
личить вложения в городское хо-
зяйство до 27%. Бюджет хорошо 
сбалансирован», – отметил пред-
седатель депутатской комиссии 
по финансам и бюджету Сергей 
МАЛИНОВСКИЙ.

Львиная доля расходов на го-
родское хозяйство – это расходы 
на строительство и ремонт дорог в 
черте Архангельска. Продолжатся 
работы на улице Выучейского, нач-
нется строительство дороги по про-
езду Сибиряковцев (район Гагарина 
– Самойло). Учтены в бюджете также 
частичная реконструкция проспек-
тов Московский и Обводный канал, 
ремонт внутриквартальных дорог. 

В структуре капитальных вло-
жений, помимо уже не раз упо-
минавшихся объектов, таких как 
строящиеся социальные дома на 
улицах Доковская и Конзихинская, 
детсад в Майской Горке и школа в 

Цигломени, фигурируют значитель-
ные расходы на протягивание газо-
распределительных сетей, осно-
вательный ремонт электросетей и 
водопровода, на благоустройство 
кладбищ и другие цели. 

Контролируемый дефицит и 
поддержание размеров заимст-
вования на экономически безопас-
ном уровне – такие принципы вер-
стки городского бюджета депута-
ты сочли рациональными. 

С умеренным оптимизмом на 
сессии была принята программа 
комплексного развития коммуналь-
ной инфраструктуры Архангельска, 
рассчитанная до 2025 года. Общий 
объем инвестиций сегодня кажет-
ся нереальным: более 78 млрд руб-
лей – столько город не зарабатыва-
ет самостоятельно и за десять лет. 
По заказу мэрии программу соста-
вила и обосновала коммерческая 
организация ООО «Балт-Аудит-Экс-
перт», выигравшая конкурс. 

Как пояснил директор депар-
тамента городского хозяйства 
мэрии Архангельска Владимир 
ПЛЮСНИН, цифры взяты отнюдь 
не с потолка: в программе учтены 
инвестиционные планы таких силь-
ных игроков рынка, как «Архэнер-
го» и ТГК-2. По оценкам мэрии, Ар-
хангельский КоТЭК тоже в состоя-
нии справиться с поставленной ему 
задачей – заменить устаревшие ко-
тельные на окраинах новыми, блоч-
но-модульными. Финансовое поло-
жение МУП «Водоканал» объектив-
но более слабое, но и этому пред-
приятию в программе отводится 
большая роль. 

«Просчитано», в частности, 
строительство более 180 км сетей 
газоснабжения, 230 км участков во-
допроводной системы, ликвидация 
колонок в микрорайонах деревян-
ной застройки, рекультивация го-
родской свалки и строительство 
нового полигона ТБО. 

«Мы не ожидаем, что видимые 
результаты программы появятся 
уже через год-два, но ее принятие 
– уже большой шаг. Во-первых, 
своя, городская программа позво-
лит нам участвовать во многих об-
ластных и федеральных проектах 
– скажем, таких как «Чистая вода». 
Во-вторых, застройщики будут чет-
ко понимать, к каким коммуника-
циям можно «безболезненно» под-
ключиться на конкретном участке. 
Наращивание мощностей АТЭЦ по 
расчетным параметрам, к примеру, 
позволит построить и обеспечить 
теплом 400 многоэтажек: согласи-
тесь, это немало», – уточнил пред-
седатель депутатской комиссии 

по вопросам городского хозяй-
ства Дмитрий АКИШЕВ. 

В ближайшее время в Архан-
гельске появится третье пред-
приятие автобусных перевозок – 
АПАП-3. Мотивы такого решения 
понятны. Оба существующих АПА-
Па работают по упрощенной систе-
ме налогообложения и, чтобы ос-
таться в ней, не могут иметь в шта-
те более 100 человек. Между тем 
водителей, кондукторов, автосле-
сарей на муниципальном транс-
порте явный недобор – требует-
ся еще 100-120 работников. Кро-
ме того, в январе 2012 года городу 
были переданы 13 школьных авто-
бусов, которые также должны ра-
ботать без перебоев. 

Эти обстоятельства вынужда-
ют руководство АПАПов активно 
практиковать сверхурочные, что-
бы не срывать графики движения. 
Рано или поздно дело может дойти 
до нарушений трудового законода-
тельства. Есть еще немаловажный 
аргумент: «упрощенка» позволяет 
предприятиям экономить порядка 
77,5 млн рублей в год. 

АПАПу-3, создание которого не 
без споров поддержали депутаты 
городской Думы, предполагается 
передать те самые школьные авто-
бусы, туда же переведут часть ра-
ботников, чтобы все три МУПа ос-
тались в «штатной сотне». Влади-
мир Плюснин заверил, что новый 
АПАП будет безубыточным: помимо 
исполнения гарантированного му-
ниципального заказа по перевозке 
школьников, предприятие плани-
рует зарабатывать ремонтом «сто-
роннего» транспорта. 

«Хорошо» по математике
Новый 2013 год 
Архангельск начнет 
с вдвое меньшим 
плановым бюджетным 
дефицитом, чем 2012-й: 
главный финансовый 
документ областного 
центра одобрен в первом 
чтении на ноябрьской 
сессии городской Думы. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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Финансы
Мнение: Экономист Михаил Хазин о приватизации АрхАкция: Сбербанк дарит подарки 

Декабрь – месяц прият-
ных расходов. В Новый год 
с новой машиной, шубой, 
ремонтом, мебелью, плаз-
менным телевизором; не-
пременные подарки для 
родных и близких; Рожде-
ство в Финляндии, Чехии 
или Великом Устюге; по-
ездка на горнолыжный ку-
рорт – любые планы стано-
вятся реальнее со Сбер-
банком. 

12 ноября крупнейший 
банк страны отпраздно-
вал очередной день рож-
дения: по доброй тради-
ции, не без подарков для 
клиентов. В период с 1 но-
ября по 15 декабря во всех 
отделениях Сбербанка ка-
ждый 171-й заемщик потре-
бительских кредитов полу-
чает подарок – планшетный 
компьютер. На днях владе-
лицей iPad-а от Архангель-
ского отделения Сбербанка 
стала Татьяна ТАРАТИНА, 
постоянный клиент офиса 
нового формата по адресу: 
проспект Обводный канал 
9, корпус 3. 

«Я являюсь клиентом 
Сбербанка более 35 лет. 
В данное время пользу-
юсь зарплатной картой, 
возможностью гасить че-
рез терминалы индиви-
дуального обслуживания 
коммунальные платежи. 
За услугами потребитель-
ского кредитования обра-
щаюсь во второй раз – не-
сколько лет назад быст-
ро оформленный кредит 
Сбербанка позволил нам 
улучшить жилищные усло-
вия. Сейчас возникли но-
вые планы. Когда подава-
ла заявку на кредит, обра-
тила внимание на объяв-
ление об акции, но, если 
честно, не придала этому 
значения. А на следующий 
день – звонок из банка...» – 
рассказывает Татьяна Та-
ратина. 

Одно из главных пре-
имуществ оформления 
потребительского креди-
та в Сбербанке – быстрое 
принятие решения по кре-
дитной заявке (от двух ча-
сов до двух суток), что по-
зволяет заемщику реали-
зовать свои идеи в макси-
мально короткие сроки. Не 
требуется ни залога, ни по-
ручителей. Отсутствие ко-
миссий, штрафных санк-

ций за досрочное пога-
шение, лояльные условия 
на случай просрочки пла-
тежей – все это позволя-
ет значительно сократить 
расходы на банковское об-
служивание кредита. Еще 
один плюс – разнообразие 
способов гашения креди-
та: это можно делать как 
через терминалы самооб-
служивания, так и в любом 
офисе Сбербанка, которых 
в Архангельске, в частно-
сти, более тридцати. 

«Наши пр оц е н т ны е 
ставки всегда конкурен-
тоспособны. Цели креди-
та отдельно не оговарива-
ются – это личное реше-
ние клиента. С начала года 
Архангельским отделени-
ем Сбербанка выдано бо-
лее 20 тысяч потребитель-
ских кредитов, – отмеча-
ет заместитель началь-
ника отдела обслужива-
ния и продаж сети ВСП 
Архангельского отделе-
ния Сбербанка Наталья 
ВИНОГРАДОВА. – Что ка-
сается акции – она продол-
жается, и мы с нетерпени-
ем ждем новых победите-
лей. Каждого 171-го заем-
щика, напомню, ждет iPad. 
Для банка дата не круглая, 
но это не так важно. Важно 
то, что современные ком-
пьютерные технологии по-
могают клиентам чаще об-
ращаться к удобным интер-
нет-приложениям Сбер-
банка». 

Владельцам зарплат-
ных карт Сбербанка для 
оформления кредита по-
требуется только паспорт. 
На протяжении 30 дней 
действуют отлагательные 
условия. В этот период ус-
ловия кредитного догово-
ра, разумеется, не изме-
нятся. 

Ставки по потребитель-
ским кредитам зависят не 
только от того, как вы по-
лучаете свои доходы – че-
рез Сбербанк или нет, но и 
от того, какая у вас кредит-
ная история. 

«Заемщикам потреби-
тельских кредитов пред-
лагаются кредитные кар-
ты. Корпоративная поли-
тика Сбербанка в целом та-
кова, что тем, кто пользует-
ся простыми услугами, мы 
предлагаем более инте-
ресные условия по услугам 
«сложным» – в частности по 
автокредитованию и ипоте-
ке. Мы подстраиваемся под 
нужды клиентов», – добав-
ляет заместитель управ-
ляющего Архангельским 
отделением Сбербанка 
Александр ПОДОЙНИ-
ЦЫН.

 
Все подробности 

о кредитах, а также 
о других продуктах 

банка вы можете узнать 
в любом филиале 

Сбербанка, по телефону 
8-800-555-55-50 и на 

сайте www.sberbank.ru

Два iPad-а уже разыграно, еще пять ждут потенциальных 
обладателей: в Архангельском отделении Сбербанка в честь 
171-й годовщины со дня открытия Сбербанка проходит акция 
для заемщиков потребительских кредитов. Каждого 171-го 
клиента, воспользовавшегося этой услугой, ждет подарок – 
современный планшет одной из самых престижных марок. 
Акция продлится до 15 декабря 2012 года. 

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия № 1481 от 08.08.12. Реклама.

Клиент № 171: 
пройдите 
за призом!

Дарья ШАШКОВА

журналист

БК

«Кроме того, нужно за-
няться и оптимизацией 
структуры государствен-
ной собственности, – отме-
тил премьер. – Она должна 
быть минимизирована, но и 
это нужно делать по опреде-
ленному плану, не останав-
ливая работу структур. Не 
оставлены соображения по 
развитию государственных 
корпораций, которые посте-
пенно должны преобразо-
вываться в акционерные об-
щества, что некоторые уже и 
сделали». 

То есть дело даже не в 
деньгах, в чем, собственно, 
с премьером нельзя не со-
гласиться – имея в занач-
ке сотни миллиардов долла-
ров, беспокоиться о сотнях 
миллионов или даже мил-
лиардах рублей наивно. Но 
вот зачем нам нужна частная 
экономика? Нет, я ничего не 
имею против малого и сред-
него бизнеса, который рабо-
тает, платит налоги, создает 
рабочие места ... А вот верно 
ли это для приватизирован-
ных компаний?

Истории про то, как не 
платят налоги приватизи-
рованные нефтяные компа-
нии, мы все слышали, бо-
лее того, некоторые даже за 
это наказали. Кстати, не ис-
ключено, что дело тут даже 
не в том, что они привати-
зированные, дело скорее в 
том, как их приватизирова-
ли. Есть компании, которые 
работают вполне эффектив-
но, даже не будучи привати-
зированными, Сбербанк на-
пример. Кстати, кто-нибудь 
может объяснить, зачем при-
ватизировался пакет его ак-
ций (что, собственно, и ста-
ло поводом для откровений 
премьера)? У Сбербанка нет 
денег на новые проекты? Ну 

так дайте ему под тот же про-
цент, что мы получаем с аме-
риканских казначеек, денег 
из резервов ЦБ. В рублях, ра-
зумеется. Смысла в этом бу-
дет куда больше, чем в про-
шедшей приватизации, если, 
конечно, нам про нее все пра-
вильно рассказали.

Есть у нас отрасли, кото-
рые в СССР приносили колос-
сальные прибыли, а сегодня 
влачат жалкое существова-
ние. Рыболовная отрасль, 
например. Я могу объяснить 
почему – это не великая тай-
на: сложную инфраструктур-
ную отрасль приватизируют 
по частям, тогда как разумнее 
было бы изначально форми-
ровать устойчивые цепочки – 
от моря до прилавка.

Собственно, тема эта 
всплыла не только потому, что 
наш премьер удивил мир оче-
редным откровением, но и в 
связи с тем, что в ближайшее 
время планируется продать 
чуть ли не самый последний 
кусок советской рыболовец-
кой короны – Архангельский 
траловый флот (АТФ). Отме-
тим, что находится он в слож-
ном положении, причем по 
вполне понятной причине – 
государственное предпри-
ятие требует государствен-
ных же и инвестиций в свое 
развитие, а этим оно не зани-
мается уже 20 лет. Как след-
ствие, флот вынужден закла-
дывать корабли в коммерче-
ских банках, чтобы выйти в 
море.

При этом государство 
долгое время вело себя как 
собака на сене: отказываясь 
эффективно управлять своей 
собственностью, оно не со-
биралось и проводить прива-
тизационный конкурс с целью 
поиска компании, способной 
и поставить на ноги флот, и 
принести бюджету реаль-
ную прибыль в виде налогов, 
и создавать вполне конкрет-
ные рабочие места.

Понятно, что приватиза-
ционный конкурс должен под-
разумевать в качестве усло-
вий: обязать нового собст-
венника сохранить флот в Ар-
хангельске (поскольку имен-
но там расположена берего-
вая инфраструктура), выпла-
тить долги флота, обеспечить 
социальные обязательства. 
Если этого не произойдет, то 
вполне вероятно, что собст-
венник решит продать флот, 
а полученными квотами тор-
говать на рынке, в результате 
государство понесет как пря-
мые, так и косвенные убытки: 
и разрушение портов, и ухуд-
шение состояния дел с про-
довольствием, и увеличение 
импорта, и рост безработи-
цы. Их кто-то просчитывает? 
Судя по всему, нет.

Несмотря на бравурную 
риторику, зачастую конкур-
сы и аукционы превраща-
ют государство в банально-
го торгаша, которого интере-
суют только прямые денеж-
ные доходы. Инфраструкту-
ра большой отрасли, кото-

Дееспособно ли прав
Все-таки наш премьер Дмитрий МЕДВЕДЕВ 
удивительно остер на язык. Он произнес 
замечательную фразу: «Еще раз повторю, 
что смысл, конечно, не только в пополнении 
бюджета: нам нужна эффективная 
и основанная на частной собственности 
экономика, и именно поэтому мы 
и занимаемся приватизацией».

Михаил ХАЗИН

www.odnako.org

БК
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Подробности
Взгляд: Риски рыболовной отрасли оценил ИРПхангельского тралфлота

вительство? 

рая приносит колоссальные 
косвенные прибыли (за счет 
снижения выплат пособий по 
безработице и других соци-
альных выплат, снижения им-
порта, увеличения внутри-
странового денежного обо-
рота, за счет выплат смежни-
кам, за счет налогов, и т.д., и 
т.п.), как-то выпадает из рас-
четов нынешнего правитель-
ства. У него в голове какая-то 
мозаичная картинка – оно ви-
дит только отдельные кусоч-
ки реальности, а вся картина 
экономики страны для него 
большая загадка.

Что решит правительство 
по поводу АТФ, я пока не знаю. 
Может продать какому-нибудь 
любителю металлолома, кото-
рый сразу все уничтожит, мо-
жет – кому-нибудь, кто пере-
ведет остатки флота в Мур-
манск, где, конечно, порт не-
замерзающий, но зато и ин-
фраструктура, специально 
для АТФ выстроенная, отсут-
ствует. Но с точки зрения от-
ветственного понимания го-
сударственных интересов, ко-

нечно, нужно устраивать кон-
курс с жесткими условиями, 
причем, прежде всего, кон-
курс планов развития АТФ. И 
у государства есть чем при-
влечь тех, кто может вложить 
свои деньги в реализацию 
этих планов, – те самые кво-
ты на вылов, которые серьез-
ных денег стоят.

Если эту работу провести 
качественно, то, хотя бы для 
одного портового города, 
можно будет затем и отрасль 
восстановить. А потом, в рам-
ках уже имеющегося приме-
ра, поднимать и остальные 
города, бывшие ранее цен-
трами рыбной промышлен-
ности. Беда только в том, что 
не очень понятно, способно ли 
вообще наше правительство к 
реализации таких комплекс-
ных планов. 

Собственно говоря, я как 
раз и предлагаю на примере 
АТФ рассмотреть вопрос: а 
дееспособно ли вообще пра-
вительство? А то про Сколко-
во мы много слышали, только 
результатов пока не видно. А 
тут – простой и понятный во-
прос: корабли либо ходят в 
море, либо нет, рабочие мес-
та или есть, или нет, рыба или 
поступает на прилавки, или 
нет. И проверять легко: орга-
низовал в Госдуме три слуша-
ния на эту тему – в декабре, 
в мае и осенью 2013 года – и 
решил вопрос об ответствен-
ности конкретных чиновни-
ков. Депутаты, правда, сами 
этого сделать не смогут, но 
зато они отлично могут под-
нять шум, который в нынеш-
ней ситуации как раз и может 
привести к отставке неради-
вых чиновников.

Отметим, кстати, что так 
можно практически по любо-
му вопросу поступать, про-
сто тут уж больно все просто, 
даже не нужно быть экспер-
том, чтобы понять, способно 
правительство к конструктив-
ной работе или нет. И мне ка-
жется, что пришло время про-
верить наши власти на умение 
хоть что-то сделать. 

А то они отчитываются 
только по написанным норма-
тивным актам (интересно, их 
хоть кто-нибудь целиком чи-
тает до того, как они вступа-
ют в силу?), а вот по обычной 
государственной жизни как-то 
эффекта нет.

 a
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В ходе исследования открытых и 
закрытых источников, доступных экс-
пертам института, было проанализи-
ровано около 30 актуальных докумен-
тов – концепций, докладов, проектов и 
стратегий, опрошено более 40 предста-
вителей федеральных и региональных 
министерств и ведомств, отраслевых 
союзов и ассоциаций, рыбодобываю-
щих и рыбоперерабатывающих компа-
ний, экспертов отрасли. Данные опроса 
сведены в аналитический доклад «Раз-
витие рыбохозяйственных комплексов 
приморских регионов России: пробле-
мы и перспективы». 

По словам директора Института ре-
гиональных проблем Дмитрия ЖУРАВ-
ЛЕВА, «вступление России в ВТО по-
влияет на многие сферы нашей жизни, 
рыбодобыча и рыбопереработка здесь 
не исключение. В качестве цели иссле-
дования мы попытались выяснить, что 
ждет эту важнейшую сферу экономи-
ки в новых условиях. Необходимо по-
нимать, что рыбная отрасль является 
стержнем экономики ряда субъектов 
федерации, в том числе таких регио-
нов, как Санкт-Петербург, Ленинград-
ская область, Приморский край, Кам-
чатка, Сахалин, Калининградская, Мур-
манская и Архангельская области».

По мнению авторов доклада, от со-
стояния дел в отрасли в этих регионах 
зависит не только экономическая, но и 
социальная, а в конечном счете, и поли-
тическая ситуация. Особенно учитывая 
тот факт, что сегодня продовольствен-
ная безопасность является важнейшим 
фактором стабильности. Выводы док-
лада подтверждают озвученные сло-

ва Президента России Владимира Пу-
тина, о том, что «российскую экономи-
ку ждут серьезные испытания на пер-
вом этапе членства в ВТО, а позитив-
ных результатов добиться получится не 
сразу». При этом авторы исследования 
приводят цифры: в течение пяти лет (до 
2017 года) будут снижены ввозные по-
шлины на рыбопродукцию – с нынеш-
них 10% до 3%. А это более чем серь-
езный вызов для отрасли.

Самое главное, отмечают экспер-
ты, что сегодня, в отсутствие специаль-
ных аналитических структур, в принци-
пе трудно оценить масштаб рисков. «Мы 
18 лет вступаем в ВТО и до сих пор не 
знаем, от чего защищаться, у нас нет 
соответствующих экспертных центров», 
– говорит один из участников опроса. 
Не выработана и методика защиты, о 
чем тоже говорил на днях Владимир Пу-
тин. По словам авторов доклада, основ-
ной защитой могли бы стать критерии 
регулирования и ветеринарно-сани-
тарные меры: «У нас должны быть спе-
циалисты и оборудование для прове-
дения экспертиз. На данный момент 
у нас нет ни лабораторий, ни научных 
кадров, которые понимают, как нужно 
это делать». Еще один риск – это мас-
штабы бизнеса зарубежных конкурен-
тов. «Капитализация российских рыбо-
добывающих предприятий сильно от-
стает от мировых компаний», – отме-
чается в докладе.

«Приватизация привела к декон-
центрации собственности в добываю-
щем комплексе, сегодня в России не 
существует предприятия, сопостави-
мого по размерам с десятком мировых 
добывающих компаний», – констатиру-
ют опрошенные институтом специали-
сты. Между тем перспективы рыбной 
отрасли страны весьма велики и свя-
заны с модернизацией – как флота, так 

и прибрежной инфраструктуры. Экс-
перты полагают, что это под силу толь-
ко крупным игрокам, которые способ-
ны консолидировать добычу, перера-
ботку и дистрибуцию, составив конку-
ренцию мировым грандам рыбной ин-
дустрии. 

По мнению экспертов Института ре-
гиональных проблем, очень важно, что-
бы при решении вопросов развития от-
расли, приватизации и консолидации 
учитывались бы интересы приморских 
территорий, население которых в оп-
ределенной мере оказалось «заложни-
ком» процесса вступления в ВТО. «Важ-
но следить, чтобы производство в ре-
гионах не сворачивалось, рабочие мес-
та не сокращались, флот не распрода-
вался, не шел на металлолом, не уходил 
на другие места базирования», – счита-
ют эксперты. Для этого необходимо по-
явление крупных инвесторов. «Необхо-
димо развивать вертикально-интегри-
рованные холдинги, концерны с интег-
рированной логистической цепочкой от 
вылова до переработки, включая меха-
низмы реализации продукции в рознич-
ных сетях без посредников», отмечает-
ся авторами доклада.

Наибольшие споры у экспертов вы-
звала тема внесения изменений в пра-
вила рыболовства, получившие общее 
название «квоты под киль». Суть идеи 
– привязать строительство рыбопро-
мысловых судов на российских вер-
фях к квотам на добычу. Это позволит 
предприятиям, сохранив за собой объ-
емы лова, строить современные суда, 
имея гарантии не только на размеще-
ние и получение заказа, но и на окупае-
мость судна в период его эксплуатации. 
Противники такого подхода скептиче-
ски оценивают инициативу государст-
ва, настаивая на сохранении сущест-
вующих правил игры.

Текст доклада «Развитие рыбо-
хозяйственных комплексов примор-
ских регионов России: проблемы и 
перспективы» доступен на сайте 
Института региональных проблем 
www.irpr.ru

Прибрежные регионы 
накроет волна ВТО
У вступления России в ВТО есть не только экономическое, 
но и «региональное», и социальное измерения. Институт 
региональных проблем (ИРП) на примере анализа 
состояния рыбохозяйственного комплекса и прибрежных 
территорий России оценил риски присоединения к ВТО. 

Иван ОСИПОВ

эксперт Института 
региональных проблем

БК
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БК-бухгалтеру

Особенности регулиро-
вания трудовых отношений 
с лицами, работающими в 
районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним мест-
ностях, определены главой 
50 Трудового кодекса. При 
этом в силу статьи 313 Ко-
декса помимо самого ТК га-
рантии и компенсации дан-
ной категории работников 
могут быть установлены и 
иными федеральными зако-
нами и нормативными пра-
вовыми актами, в том чис-
ле региональными и мест-
ными. 

На сегодняшний день 
главным законом, поми-
мо Трудового кодекса, рег-
ламентирующим данную 
сферу, является Закон от 
19 февраля 1993 г. № 4520-1. 
Согласно его положениям 
«северянам» среди прочего 
по основному месту работы 
предоставляются такие га-
рантии, как повышенная оп-
лата труда за счет примене-
ния районных коэффициен-
тов и процентных надбавок 
(ст. 10 и 11 Закона № 4520-1, 
ст. 287, 315 ТК). 

По идее, размеры тако-
вых, как и порядок их приме-
нения для расчета заработ-
ной платы, должны быть ус-
тановлены правительством. 
Однако поскольку соответ-
ствующий нормативно-пра-
вовой акт кабинетом мини-
стров пока так и не утвер-
жден, руководствоваться 
необходимо законодатель-
ными и иными нормативны-
ми актами бывшего СССР, 
действующими на террито-
рии РФ и применяемыми в 
части, не противоречащей 
Трудовому кодексу. Это от-
метили представители Рос -
труда в письме от 29 июня 
2011 г. № 1891-6-1.

К сведению! Перечень 
районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним ме-
стностей утвержден поста-
новлением Совмина СССР 
от 10 ноября 1967 г. № 1029. 
Размеры районных коэффи-
циентов, действующих в них, 
приведены в информацион-
ном письме Департамента 
по вопросам пенсионного 
обеспечения Минтруда от 9 
июня 2003 г. № 1199-16, Де-

партамента доходов насе-
ления и уровня жизни Мин-
труда от 19 мая 2003 г. № 
670-9, ПФР от 9 июня 2003 г. 
№ 25-23/5995. Порядок на-
числения процентных над-
бавок определен постанов-
лением Совмина РСФСР от 
22 октября 1990 г. № 458 и 
выпущенными в целях его 
исполнения Инструкциями 
№ 2 и 3.

КОЭФФИЦИЕНТЫ
И НАДБАВКИ

Согласно Разъяснению, 
утвержденному постанов-
лением Минтруда от 11 сен-
тября 1995 г. № 49, район-
ные коэффициенты и про-
центные надбавки начис-
ляются на фактический ме-
сячный заработок работни-
ка. При этом в таковой вклю-
чаются: заработная плата, 
начисленная работнику по 
тарифным ставкам (долж-
ностным окладам) за отра-
ботанное время, надбавки 
и доплаты к тарифным став-
кам (должностным окладам), 
компенсационные выплаты, 
связанные с режимом рабо-
ты и условиями труда, пре-
мии и вознаграждения, пре-
дусмотренные системами 
оплаты труда или положе-
ниями о премировании ор-
ганизации, и другие выпла-
ты, установленные систе-
мой оплаты труда органи-
зации. 

Проще говоря, как ре-
зюмирова ли специа ли-
сты Минздравсоцразви-
тия в письме от 16 февра-
ля 2009 г. № 169-13, район-
ные коэффициенты и про-
центные надбавки начис-
ляются на фактический за-
работок «северян». Собст-
венно говоря, они сами яв-
ляются частью такового, а 
значит, включаются в базу 
для начисления страховых 
взносов во внебюджетные 
фонды, в том числе в ФСС, 
и учитываются при расчете 
среднего заработка для ис-
числения социальных посо-
бий (п. 1 ст. 7 Закона от 24 
июля 2009 г. № 212-ФЗ, да-
лее – Закон № 212-ФЗ; п. 2 
ст. 14 Закона от 29 декабря 

2006 г. № 255-ФЗ, далее – 
Закон № 255-ФЗ; Положе-
ние, утв. постановлением 
правительства от 15 июня 
2007 г. № 375, далее – По-
ложение). 

Таким образом, к рассчи-
танному среднему заработ-
ку, как и к предельной вели-
чине выплат для расчета по-
собий (по выплатам в 2010 
г. – 415 000 руб., по выпла-
там в 2011 г. – 463 000 руб.), 
в общем случае ни коэффи-
циенты, ни надбавки не при-
меняются. Однако всегда 
есть исключения. Речь идет 
о ситуациях, когда средний 
заработок в целях расчета 
суммы пособия приравни-
вается к минимальному раз-
меру оплаты труда или срав-
нивается с ним. 

Напомним, что в настоя-
щее время данный показа-
тель составляет 4611 руб. 
(ст. 1 Закона от 19 июня 
2000 г. № 82-ФЗ). Согласно 
пункту 11(1) в районах и ме-
стностях, в которых в уста-
новленном порядке приме-
няются районные коэффи-
циенты к заработной пла-
те, размеры пособий, ис-
численные застрахованно-
му лицу исходя из МРОТ, оп-
ределяются с учетом таких 
коэффициентов.

Обратите внимание! 
Условием выплаты процент-
ной надбавки к заработной 
плате является наличие у 
сотрудника определенного 
стажа работы на «северах». 
При этом устанавливают-
ся они без учета районного 
коэффициента и вознаграж-
дения за выслугу лет.

СТРАХОВОЙ СТАЖ 
И ОСНОВАНИЯ 

ДЛЯ СНИЖЕНИЯ 
СУММЫ ПОСОБИЯ
Согласно пункту 6 ста-

тьи 7 Закона № 255-ФЗ по-
собие по временной нетру-
доспособности подлежит 
выплате сотруднику в раз-
мере, не превышающем 
МРОТ за полный календар-
ный месяц, если его страхо-
вой стаж составляет менее 
6 месяцев. Аналогичным об-
разом женщине, имеющей 

стаж менее полугода, посо-
бие по беременности и ро-
дам также выплачивается не 
более чем из расчета МРОТ 
за полный календарный 
месяц. Это предусмотрено 
пунктом 3 статьи 11 Закона 
№ 255-ФЗ. Однако и в том 
и в другом случае установ-
лено, что максимальный ли-
мит следует определять ис-
ходя из минимального раз-
мера оплаты труда с учетом 
любых районных коэффици-
ентов, действующих в дан-
ной местности.

Помимо этого Закон 
№ 255-ФЗ содержит не-
сколько оснований, при на-
личии которых сумма посо-
бия по временной нетрудо-
способности, подлежащая 
выплате, должна быть сни-
жена и составлять опять же 
не более минимального раз-
мера оплаты труда в расчете 
на полный месяц. Эти осно-
вания перечислены в пункте 
1 статьи 8 Закона № 255-ФЗ. 
Приводим их:

– нарушение застрахо-
ванным лицом без уважи-
тельных причин в период 
временной нетрудоспособ-
ности режима, предписан-
ного лечащим врачом;

– неявка застрахованно-
го лица без уважительных 
причин в назначенный срок 
на врачебный осмотр или на 
проведение медико-соци-
альной экспертизы;

– заболевание или трав-
ма, наступившие вследст-
вие алкогольного, наркоти-
ческого, токсического опья-
нения или действий, связан-
ных с таким опьянением.

Согласно подпункту 1 
пункта 2 статьи 8 Закона 
№ 255-ФЗ при наличии та-
ких оснований со дня, когда 
было допущено нарушение, 
пособие по временной не-
трудоспособности выпла-
чивается застрахованному 
лицу в размере, не превы-
шающем за полный кален-
дарный месяц минималь-
ного размера оплаты труда. 
При этом в районах и мест-
ностях, в которых применя-
ются районные коэффици-
енты к заработной плате, за 

основу берется МРОТ с уче-
том этих коэффициентов.

Пример 1. Сотрудник, ко-
торый работает в организа-
ции, расположенной в г. Мур-
манске-140, находился на 
больничном с 1 по 10 октяб-
ря 2012 г. В больничном есть 
отметка о том, что им была 
получена травма вследст-
вие алкогольного опьянения. 
Работодатель принял реше-
ние о снижении размера по-
собия до МРОТ. Сумма вы-
плат работнику, на которые 
были начислены страховые 
взносы, составила в 2010 г. 
200 000 руб., в 2011 г. – 
250 000 руб. Страховой стаж 
работника – 6 лет. Размер 
районного коэффициента для 
г. Мурманска-140 – 1,8.

Рассчитываем средний 
заработок работника за рас-
четный период:

(200 000 руб. + 250 000 
руб.) : 730 = 616,44 руб.

Рассчитываем размер 
дневного пособия работника 
исходя из исчисленного сред-
него заработка:

616,44 руб. х 80% = 493,15 
руб.

Рассчитываем размер 
дневного пособия работника 
исходя из МРОТ, увеличенно-
го на коэффициент:

4611 руб. х 1,8 : 31 = 267,74 
руб.

Для расчета пособия сле-
дует выбрать меньшую вели-
чину. Таким образом, сумма 
пособия составит:

267,74 руб. х 10 дн. = 
2677,40 руб.

СРЕДНИЙ ЗАРАБОТОК
МЕНЬШЕ МРОТ

Вместе с тем в общем 
случае имеет место иное ог-
раничение – по общему пра-
вилу средний заработок для 
расчета пособий не может 
быть меньше МРОТ в расче-
те на полный календарный 
месяц. В противном случае 
за каждый месяц расчетно-
го периода средний зара-
боток принимается равным 
минимальному размеру оп-
латы труда, действующему 
на день наступления вре-
менной нетрудоспособно-
сти или отпуска по беремен-
ности и родам. В такой си-
туации на «северный» коэф-
фициент необходимо увели-
чить непосредственно посо-
бие, исчисленное исходя из 
МРОТ.

Аналогичным образом 
при отсутствии у работника 
заработка в расчетном пе-
риоде, например, если в те-
чение двух лет, предшест-
вующих году наступления 
страхового случая, он нигде 
не работал, определять сум-
му среднего дневного зара-
ботка сотрудника для рас-
чета пособий по временной 
нетрудоспособности, а так-
же по беременности и ро-
дам необходимо исходя из 
МРОТ, умноженного на коли-
чество месяцев в расчетном 
периоде и деленного на 730 
(п. 15 Положения). Пособия, 
подлежащие выплате севе-
рянам, в этом случае опять 
же подлежат увеличению на 
районный коэффициент.

Пример 2. Сотрудник, 
который работает в органи-
зации, расположенной в г. 
Мурманске-140, находился 
на больничном с 1 по 10 ок-
тября 2012 г. Работник в 2010 
г. не работал, а в 2011 г. сумма 
выплат ему составила 68 000 
руб. Страховой стаж работни-
ка – 6 лет. Размер районного 
коэффициента для г. Мурман-
ска-140 – 1,8.

Рассчитываем средний 
заработок работника за рас-
четный период:

68 000 руб. : 730 = 93,15 
руб.

Рассчитываем средний 
заработок за расчетный пе-
риод исходя из МРОТ:

4611 руб. х 24 мес. : 730 = 
151,59 руб.

Для расчета пособия сле-
дует выбрать большую вели-
чину. Таким образом, сумма 
дневного пособия будет рав-
на:

151,59 руб. х 80% х 1,8 = 
218,29 руб.

Общий размер пособия 
составит:

218,29 руб. х 10 дн. = 
2182,90 руб.

КОЭФФИЦИЕНТ ДЛЯ 
«ДЕТСКИХ» ПОСОБИЙ

Согласно статье 5 Зако-
на от 19 мая 1995 г. № 81-ФЗ 
размеры государственных 
пособий гражданам, имею-
щим детей, в районах и ме-
стностях, где установлены 
районные коэффициенты 
к заработной плате, опре-
деляются с применением 
этих коэффициентов, кото-
рые учитываются при исчис-
лении указанных пособий в 
случае, если они не учтены 
в составе заработной пла-
ты. Следовательно, к посо-
биям, рассчитываемым из 
среднего заработка, это не 
относится, за исключени-
ем уже приведенных слу-
чаев. При этом увеличению 
на коэффициент подлежат 
«детские» пособия, размер 
которых установлен в твер-
дой сумме. Следовательно, 
с учетом «северного» ко-
эффициента определяют-
ся суммы:

– единовременного посо-
бия женщинам, вставшим на 
учет в медицинских учреж-
дениях в ранние сроки бе-
ременности;

– единовременного посо-
бия при рождении ребенка;

– ежемесячного посо-
бия на период отпуска по 
уходу за ребенком до дос-
тижения им возраста полу-
тора лет, выплачиваемого 
в минимальном размере, а 
не исходя из среднего за-
работка.

Обратите внимание! 
Если головная организация 
и ее обособленное подраз-
деление находятся в рай-
онах, где установлены раз-
ные коэффициенты, при-
меняется коэффициент по 
месту нахождения каждого 
из них (ст. 321 ТК, определе-
ние ВС от 6 мая 2011 г. № 78-
В11-16, письма Роструда от 
29 июня 2011 г. № 1891-6-1, 
Минфина от 13 ноября 2010 
г. № 03-03-07/39).

Ольга КЛОЧКОВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

Методология учёта: Как учитываются северные надбавки при выплате взносов в соцстрах?

Крайний Север – 
это часть территории 
России, которая 
славится, в том 
числе, чрезвычайно 
суровым климатом. 
Поэтому работникам, 
которые трудятся 
в столь тяжелых 
условиях, трудовое 
законодательство 
дает дополнительные 
гарантии. 
В частности, 
речь идет о так 
называемых 
«северных» 
надбавках. О них 
не нужно забывать 
и при расчете 
пособий 
по социальному 
страхованию.

«Северный ветер» в расчёте 
пособий по соцстрахованию
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С целью изучения спроса на объек-
ты недвижимого имущества общест-
ва, ОАО «ПО «Севмаш» приглашает за-
интересованных лиц (далее – «Претен-
денты») подавать свои предложения по 
цене и условиям аренды недвижимого 
имущества.

Предмет открытого запроса пред-
ложений:

– сдача в аренду помещений (зданий/
сооружений), расположенных на режим-
ной территории предприятия;

– сдача в аренду помещений (зданий/
сооружений), расположенных в санитар-
но-защитной зоне предприятия и в город-
ской черте;

– сдача в аренду, предоставление для 
размещения временных объектов земель-
ных участков/частей земельных участков.

 И приглашает заинтересованных лиц 
принять участие в переговорах, подавать 
свои предложения по цене и условиям 
аренды.

С подробным списком объектов недви-
жимого имущества, требованиям к Пре-
тендентам и предложениям можно озна-
комиться на сайте www.sevmash.ru. 

Дата и время окончания приема пред-
ложений: по истечении 30 дней с послед-
ней даты публикации извещения о запросе 
предложений в печатном издании. Пред-
ложения должны содержать информацию 
о цене и порядке оплаты.

С целью изучения 
спроса на объекты гос-
тиничного комплекса об-
щества, ОАО «ПО «Сев-
маш» приглашает заин-
тересованных лиц (да-
лее – «Претенденты») 
направлять свои пред-
ложения по цене и усло-
виям аренды недвижи-
мого имущества. 

ОАО «ПО «Севмаш» объявляет о про-
ведении открытого запроса предло-
жений на право заключения договора 
аренды недвижимого имущества об-
щества – физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса – и приглашает заин-
тересованных лиц (далее – «Претен-
денты») подавать свои предложения по 
цене и условиям приобретения. 

Состав физкультурно-оздорови-
тельного комплекса:

– Спортивный корпус Дома корабела, 
часть здания, общей площадью 3 589,1 
кв. м, находящаяся по адресу: Архангель-

ская область, г. Северодвинск, просп. Ле-
нина, д. 14. 

В корпусе находятся: современный 
бассейн, тренажёрный зал, спортивные 
залы;

– Спортивный комплекс «Стадион Се-
вер», расположенный по адресу: Архан-
гельская область, г. Северодвинск, просп. 
Труда, 45. Спортивный комплекс распо-
ложен на земельном участке площадью 
20,55 га.;

– Спортзал «Север», нежилое здание, 
общей площадью 1 101,9 кв. м, располо-
женное по адресу: Архангельская область, 
г. Северодвинск, ул. Советская, 29,

Приглашение к участию в переговорах

Приглашение к участию в переговорах

Объявление о проведении открытого запроса 
предложений на право заключения с ОАО «ПО «Севмаш» 

договора аренды недвижимого имущества общества

Объявление о проведении открытого запроса 
предложений на право заключения с ОАО «ПО «Севмаш» 

договора аренды недвижимого имущества общества

С подробной информацией можно ознакомиться на сайте 
www.sevmash.ru.

Настоящее рекламное объявление не является офертой или публичной офертой. ОАО «ПО «Севмаш». Реклама.

Контактное лицо: Заместитель начальника УКИ – начальник ОИЗ 
ГЛЕБОВ Сергей Николаевич

тел. (8184) 53-41-26, факс (8184) 58-53-40, e-mail: oiz@sevmash.ru.

С целью изучения спроса на объек-
ты недвижимого имущества общест-
ва, ОАО «ПО «Севмаш» приглашает за-
интересованных лиц (далее – «Претен-
денты») подавать свои предложения по 
цене и условиям аренды недвижимого 
имущества.

Предмет открытого запроса пред-
ложений: 

1. Площадь 1 кв. м в фойе бухгалте-
рии (для размещения автономных бан-
ковских модулей) по адресу: Архангель-
ская область, г. Северодвинск, Архангель-
ское шоссе, 58.

2. Площадь 1 кв. м в фойе бухгалте-
рии (для размещения автономных бан-
ковских модулей) по адресу: Архангель-
ская область, г. Северодвинск, Архангель-
ское шоссе, 58.

3. Нежилое помещение, общей площа-
дью 12,7 кв. м, расположенное по адресу: 

Архангельская область, г. Северодвинск, 
ул. Профсоюзная, д.7. 

4. Нежилое помещение, общей площа-
дью 117,3 кв. м, расположенное по адресу: 
Архангельская область, г. Северодвинск, 
пр. Морской, д.59. 

5. Нежилое помещение, общей площа-
дью 87,6 кв. м, расположенное по адресу: 
Архангельская область, г. Северодвинск, 
ул. Железнодорожная,1/39. 

6. Офисное помещение, общей площа-
дью 229,2 кв. м, расположенное по адресу: 
Архангельская область, г. Северодвинск, 
Архангельское шоссе, 38. 

7. Часть здания, помещение общей пло-
щадью 255,00 кв. м, расположенное по ад-
ресу: Архангельская область, г. Северо-
двинск, Архангельское шоссе, д. 70.

8. Помещение столовой, общей площа-
дью 328,4 кв. м, расположенное по адресу: 
Архангельская область, г. Северодвинск, 
Архангельское шоссе, 48. 

1. Гостиница, общей площадью 3 506,3 кв. м, распо-
ложенная по адресу: Архангельская область, г. Северо-
двинск, ул. Трухинова, 3;

2. Гостиница, общей площадью 2 142,5 кв. м, распо-
ложенная по адресу: Архангельская область, г. Северо-
двинск, пр. Ленина, 40;

3. Гостиница, общей площадью 2 142,5 кв. м, распо-
ложенная по адресу: Архангельская область, г. Северо-
двинск, пр. Ленина, 38;

4. Гостиница, общей площадью 5 070,7 кв. м, распо-
ложенная по адресу: Архангельская область, г. Северо-
двинск, ул. Г. Седова, 8.

«Мы рассчитывали на рост цен и увели-
чение сбыта продукции, – отметил в интер-
вью газете «Трудовая Коряжма» директор 
филиала ОАО «Группа «Илим» в Коряж-
ме Валерий АНТОНИШИН. – Однако оп-
тимистичный прогноз не оправдался, ев-
ропейский кризис оказался продолжитель-
нее, чем мы рассчитывали, и движение цен 
начинается только сейчас. Это значит, что 
увеличение выручки на предприятии будет 
ощутимо позже».

По словам Антонишина, прогнозируемое 
повышение заработной платы на 6% только 
для работников Котласского ЦБК потребо-
вало бы дополнительно 36 млн рублей. А с 
учетом персонала лесного филиала и сер-
висного предприятия «Финтранс» – поряд-
ка 70 млн рублей.

«Был проведен тщательный анализ ре-
зультатов работы комбината, изучены пара-
метры показателя EBITDA (прибыль до вы-
чета процентов по кредитам, налогов и от-
числений на амортизацию), который во мно-
гом определяет размер возможного банков-
ского кредита компании. Мы можем сделать 
вывод, что прибыль предприятия не позво-
ляет в настоящее время вести речь о повы-
шении заработной платы. Если ЕBITDA «про-
сядет», снизится банковский рейтинг хол-
динга, кредиты подорожают и мы не смо-
жем обеспечить развитие предприятия», – 
пояснил Валерий Антонишин.

Профсоюз ЦБК в сложившейся ситуации 
оказался в буквальном смысле между «мо-
лотом и наковальней». «Согласно коллектив-
ному договору, основанием для увеличения 
заработной платы, помимо учета экономи-
ческих показателей работы предприятия, 
является изменение размера прожиточного 
минимума в области, – отмечает председа-
тель профсоюзного комитета ОАО «Кот-
ласский ЦБК» Алексей ГУРЬЕВ. – Если в 
первом квартале 2011 года МРОТ по сравне-
нию с аналогичным периодом 2010 года вы-
рос на 17%, то к концу 2011 года рост соста-
вил всего 5,6%. За этот же период средняя 
зарплата на предприятии увеличилась на 
9,8%. Таким образом, объективных причин 
для требования повысить зарплату у кол-
лектива комбината просто нет».

Сейчас средняя заработная плата на 
Котласском ЦБК около 31 тысячи рублей. 
Цифра неплохая, при том, что по области 
этот показатель немногим выше 25 тысяч 
рублей. Но при расчете средней заработ-
ной платы учитывается доход всех сотруд-
ников комбината: от простых рабочих до ру-

ководителей. Разброс между категориями 
работников даже внутри рабочей «сетки», 
по словам Алексея Гурьева, довольно велик. 
Одни получают более 35 тысяч рублей, дру-
гие – немногим больше 10-ти. Для послед-
них каждая задержка в повышении зарпла-
ты крайне важна. 

«Мне в последнее время приходится от-
вечать на много звонков, и некоторые «го-
рячие головы» говорят о том, что надо идти 
на забастовку, дескать, на Байкальском ЦБК 
«народ поднялся», – говорит председатель 
профсоюза. – Однако надо учитывать ог-
ромную разницу между нашим предпри-
ятием и БЦБК, который долго простаивал. 
Там средняя зарплата составляет 16 тысяч 
рублей, она не просто не повышалась с 2008 
года, но даже упала на 20%». 

По мнению Алексея Гурьева, альтерна-
тивой повышению зарплаты могла бы стать 
эффективная система поощрения работни-
ков бонусами. 

«Предприятие всегда находится в поис-
ке того, как сработать эффективнее и поощ-
рить людей, которые этому способствова-
ли, – подчеркивает Валерий Антонишин. – 
Если говорить о фонде заработной платы, то 
в 2011-м он перерасходован за счет стиму-
лирующих премий почти на 80 млн рублей. В 
2012 году также наблюдается существенный 
перерасход. Существует договоренность о 
том, что в случае выполнения комбинатом 
плана по товарной продукции в объеме 1,1 
млн тонн коллектив может рассчитывать на 
премию в размере 1,1 млн долларов». 

Однако председатель профсоюза счи-
тает, что в системе оплаты труда есть что 
совершенствовать. «На предприятии суще-
ствует премия за дополнительные объемы 
выпуска продукции, которая выплачивает-
ся практически ежемесячно, – рассказыва-
ет Алесей Гурьев. – В сентябре она состави-
ла 4200 рублей. На мой взгляд, было бы це-
лесообразно не размазывать ее по тарел-
ке, а консолидировать и выплачивать еже-
квартально. Такая прибавка сразу бы чув-
ствовалась».

Бонусы за выполнение особо важного 
задания, по мнению председателя проф-
союза, требуют строгого обоснования. Се-
годня дифференцированная надбавка не-
редко начисляется безо всяких аргументов 
или, во избежание конфликтов, равномерно 
распределяется среди всех работников кол-
лектива. Кроме того, председатель проф-
союза предложил увеличить долю тарифа 
в зарплате. Сегодня 55% заработной платы 
на ЦБК составляет премия. К надбавке все 
привыкли и считают ее неотъемлемой ча-
стью зарплаты. Это, уверен Гурьев, не сти-
мулирует человека работать качественно.

Обещали, 
но не платят…

Повысить заработную плату 
коллективу Котласского ЦБК 
в этом году обещали 
сначала летом, 
затем осенью. 
Однако проанализировав 
результаты работы, 
руководство коряжемского 
филиала группы «Илим» 
решило повременить 
с прибавкой. Работники 
комбината вынуждены 
мириться с ситуацией, 
ведь даже профсоюз 
встал на сторону 
работодателя.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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О чём говорят?

Взгляд: Как проводят публичные слушания?

Продолжаем разговор

Одновременное и одноместное прове-
дение публичных слушаний – это, конечно, 
«ноу-хау» архангельской мэрии. Изобрета-
тель – это мое предположение – директор 
департамента градостроительства мэрии 
Ян КУДРЯШОВ. И это не единственное нов-
шество оригинала от мэрии Яна Кудряшова. 
Недавно он провел публичные слушания по 
торговому центру «Пирамида» за одну мину-
ту (речь идет о публичных слушаниях, про-
шедших 8 ноября: журналистам, опоздав-
шим на 60 секунд, в мэрии отказались по-
казать протокол мероприятия и дать какие-
либо комментарии, заявив, что «за минуту 
можно многое успеть». – Прим. ред.).

К началу слушаний в конференц-зале мэ-
рии наблюдалось три-четыре депутата го-
родской Думы, тройка представителей ад-
министративных округов, три-четыре пред-
ставителя каких-то застройщиков, три-четы-
ре непонятных женщины, несколько молодых 
людей, вероятно, чьих-то студентов, и два 
простых архангелогородца... Даже предста-
витель разработчика ПЗЗ «Земкадастра» не 
пришел. А уж про мэра или его и.о. (хоть бы 
представился публично) не говорю. 

Председательствовал на слушаниях глав-
ный архитектор Архангельска Евгений БАСТ-
РЫКИН. Подождали, как положено правила-
ми хорошего тона, пять минут (за это время 
Ян Кудряшов провел бы уже пять публичных 
слушаний), но никто больше не пришел.

Конечно, слушания бесполезны. Пото-
му что потом какой-нибудь Кудряшов после 
окончания строительства очередной «Пира-

миды» какой-нибудь Сыровой проведет пуб-
личные слушания за одну минуту и поменяет 
один вид разрешенного землепользования 
на другой. И глаза при этом закроет. 

Но все же публичные слушания – это ме-
сто, где еще можно вслух высказать сомне-
ние, задать близкий по теме вопрос. Где еще 
можно выразить свои опасения по поводу 
градостроительства или архитектурной по-
литики в отношении установки памятников 
или культовых сооружений?! Например, не 
поставят ли поклонный крест напротив об-
ластной научной библиотеки им. Добролю-
бова? Или почему зона Петровского парка 
называется деловой? Или зачем сажать на 
пляже деревья, не договорившись с Север-
ной Двиной? Или о том, что на месте «двух-
этажки» вырастает «многоэтажка», а где бу-
дут парковки? На месте детского парка за 
кинотеатром «Русь» будет строиться торго-
во-развлекательный центр, а где размес-
тятся парковки? 

«Не надо так трагично!» – бросил, уходя, 
тот, который проводит публичные слушания 
за одну минуту. И уж хотел было допросить 
одного из архангелогородцев: «Вот вы при-
шли на слушания, а что сами сделали?» Но 
не стал слушать ответа, потому что, конечно, 
было бы сказано: «Да, простите, но за одну 
минуту провести публичные слушания – это 
пилотаж не для каждого».

Проекты одобрены. Примут ли их депу-
таты? Строителей в гордуме – депутат на 
депутате. Им без этих правил (даже таких) 
легче строить. Не случайно от принятия де-
путатами проекта ПЗЗ в первом чтении до 
их повторного рассмотрения прошел ров-
но год. Впрочем, всегда под рукой есть «не-
трагичный», весь позитивно смотрящий(ся) 
Ян Кудряшов.

Пирамиды мэра 
и его Ян-кудесник
В Архангельске в совмещенном формате прошли публичные 
слушания, инициированные мэром Архангельска Виктором Павленко. 
Предлагалось обсудить изменения в основной чертеж генерального 
плана Архангельска и в правила землепользования и застройки (ПЗЗ). 

Сергей ФЁДОРОВ

Поморский центр публичной политики
www.pomorcpp.org

БК

Михаил СИЛАНТЬЕВ, 
председатель Ассо-
циации крестьянских 
(ф е р м е р с к и х) хо -
зяйств и сельскохо-
зяйственных коопе-
ративов Архангель-
ской области 
(facebook.com):

– Пришел со встречи руководителей пар-
тий с губернатором Игорем ОРЛОВЫМ. До 
сих пор в недоумении: глава выдал инте-
ресную сентенцию – оказывается, в прова-
ле сельского хозяйства виноват не министр 
Юрий ГУСАКОВ, а, по словам губернато-
ра, Аграрная партия России! Именно ей, а 
не профильному министру (по его мнению) 
депутаты поставили на парламентском часе 
неуд за работу!!! А министр – железобетон-
ный член орловской команды – он не виноват 
ни в чем, т.к. работает всего семь месяцев... 

Оригинальный подход... Впрочем, и министр 
– действительно член этой команды – так-
же уже успел пожаловаться на нас, общест-
венников, в нашу федеральную структуру! В 
Москве до сих пор смеются – региональный 
министр жалуется на сирых общественни-
ков, что, дескать, мешают работать!!! Такого 
хода еще никогда за 22 года работы нашей 
фермерской ассоциации не было – а быва-
ло разное... О времена, о нравы!

Кстати, там же губернатор отрекламиро-
вал газету «Правда Северо-Запада» и ее ре-
дактора, попросив всех с вопросами крити-
ки идти к АЗОВСКОМУ – именно он такие ма-
териалы опубликует, – но губернатор лично 
эту газету не читает... Однако каким-то об-
разом знает – что в ней!

Да уж, сельское хозяйство – действи-
тельно больное место наших правителей, 
упоминание о котором вызывает неконтро-
лируемые вспышки гнева и неадеквата со 
стороны высшего областного чиновника...

Размышление: Как «оканцелярился» депутат

Хотя выловила из бор-
мотания телевизора потря-
сающую фразу. Идет кино. 
И милиционер говорит дру-
гу: «Мною был задержан…» 
При этом он пьет чай, раз-
валившись в кресле, это та-
кая дружеская беседа, а во-
все не рапорт вышестояще-
му начальству. То есть автор 
сценария этого сериала вы-
ражается как чиновник с два-
дцатилетним стажем. Пора в 
Госдуме новый закон о языке 
вводить. Федеральный. 

У сотрудников нашей 
пресс-службы над компью-
тером приклеена бумажка, 
на которой написано: «консо-
лидация усилий для улучше-

ния условий». Это они перлы 
коллекционируют. Проблема 
в том, что множество моих 
новых знакомых именно эти-
ми перлами и говорят. 

Сижу иногда на пленар-
ных заседаниях Госдумы, 
слушаю выступления и по-
нимаю, что ничего не пони-
маю. Оказывается, это за-
разно. Потому что, давая 
интервью про Финляндию, 
вдруг такое сказала! И тут 
же попросила журналист-
ку: «Только переведите это, 
пожалуйста, на нормальный 
русский язык». 

Она засмеялась и в от-
вет рассказала притчу про 
нормальный язык. Кстати, 
совсем не обязательно рус-
ский. 

У Бруклинского моста 
сидит слепой старик, в ру-
ках картонка с надписью 

«Подайте слепому!» Мимо 
идет молодой начинающий 
писатель. Подходит к нище-
му и спрашивает: 

– Ну как, много дают? 
– О, совсем мало, дол-

лар-два, – отвечает тот. 
Парень берет картонку, 

переворачивает и что-то пи-
шет на ней. Отдает слепому 
и говорит: «Теперь показы-
вай эту сторону». 

Через два месяца моло-
дой человек снова проходит 
у Бруклинского моста. 

– Как дела? – спрашива-
ет он у старика. Тот узнает 
его по голосу и кричит: 

– Спасибо! Мне теперь 
дают двадцать-тридцать 
долларов в день! Но скажи, 
что ты там такое написал?! 

– О, все очень просто. Я 
написал: «Придет весна. А я 
ее не увижу». 

Скажите это 
по-русски
Когда я занималась бизнесом, разговаривала на каком-то 
другом языке. Возможно, делала ошибки или не всегда 
правильно ставила ударения. Но язык был другой, живой. 
А сейчас вот приехала из Финляндии, давала очередное 
интервью и поймала себя на мысли, что говорю что-то не то. 
Вернее, то, но не так. Ну кто в нормальной речи употребляет 
слова «реализовывать» или «осуществлять»? А еще «кластер». 
И «мною было заполнено». А ведь, казалось бы, 
ничто не предвещало… 

Ольга ЕПИФАНОВА

депутат Госдумы 
vk.com/o.epifanova

БК

в 
е 
-

ю-
ка 

Нам пишут

Почему молчит облгаз? Есть интересная тема: бизнес ОАО «Архан-
гельскоблгаз». Одна из богатых компаний, как не 
стыдно, по сей день не имеет договоров с сото-
выми компаниями, АТК, «Артелекомом» для свя-
зи с населением, т.е. передачи данных счетчиков. 
Два объявленных ими телефона постоянно заня-
ты. Я в субботу и сегодня был свидетелем стол-
потворения в коридоре людей, которые приехали 
из разных уголков города, чтобы выяснить, поче-
му молчит облгаз. Будьте добры, проведите, по-
жалуйста, свое расследование.

– То, что происходит в 
«Воднике» – это детский 
сад. И причины этого дет-
ского сада гораздо более 
глубокие, чем сейчас обсу-
ждаются. Какая разница, ка-
кой очередной «красный ди-
ректор» займет кресло руко-
водителя клуба? Султанши-
ны, скрынники, копыловы и 
иже с ними – обычные пред-
ставители советского насле-
дия. Они умеют «осваивать» 
деньги, а не зарабатывать. И 
это главная беда подобного 
рода управленцев. 

Руководить клубом дол-
жен человек, который по-
нимает, что современный 

спорт требует бизнес-на-
выков. «Водник» может за-
рабатывать деньги. Те объ-
екты, которые принадле-
жат клубу, способны прино-
сить хороший доход. Никто 
в клубе не думает, что та-
кое EVENT, кейтеринг, спор-
тивный маркетинг, спортив-
ный мерчандайзинг – а это 
те вещи, которые прино-
сят во всем сознательном 
мире хороший доход. Спор-
тивное событие – это шоу, 
на котором можно зараба-
тывать. Посмотрите, как 
это делается в других стра-
нах, да даже уже в России 
– в футболе, хоккее с шай-

бой. У нас же в городе ор-
ганизация хоккейного мат-
ча больше напоминает па-
нихиду по усопшему. У нас 
спонсорами называют бла-
готворителей и меценатов, 
которые жертвуют подая-
ния. Губернатор, чиновни-
ки, директор клуба надува-
ют щеки и говорят о спон-
сорах. Какие спонсоры? Ка-
кая работа? Ходить с протя-
нутой рукой – вот основной 
навык этих работников.

И что вы после этого хо-
тите? Развития? Спортив-
ных достижений? Хватит 
жить советским прошлым, 
думать, что кто-то кому-то 
должен, и ждать манны не-
бесной! ХВАТИТ! 

Комментарий к статье «У «Водника» будет новый ди-
ректор» (№45 от 26 ноября 2012), www.bclass.ru:
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Стиль жизни
Тоже новости: Почему СМИ эксплуатируют тему насилия?

Стоп-кадр

Нужный человек на своём месте ■
Вам требуются перспективные специалисты? 

Планируете запустить проект и создаете команду 
профессионалов с отличными рекомендациями? 
Кадровое агентство «ПЕРСОНА grata» находит опе-
ративные и точные решения по каждой позиции.

Наш стиль взаимодействия с клиентом – работа без 
предоплаты (оплата услуг по факту трудоустройства), бес-
платная замена кандидата, если прежний не подтвердил 
свою квалификацию в течение испытательного срока. 

Наши достоинства: знание рынка труда, индивиду-
альный подход, информационная поддержка еженедель-
ника деловых кругов Архангельской области и web-пор-
тала «Бизнес-класс».

Гарантируем руководителям предприятий полную 
конфиденциальность деловой переписки и переговоров, 
связанных с заполнением вакансии. 

Присылайте online-заявки, звоните по телефону. 
Наше агентство использует полный спектр информаци-
онных технологий, поэтому ваш запрос мгновенно дой-
дет до соискателя.

 P.S. Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимают-
ся в агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 1, 1-й этаж).

СРОЧНЫЕ ВАКАНСИИ

МЕНЕДЖЕР  � по работе с клиентами

БУХГАЛТЕР  � (опыт работы, 1С:8.2, УСН, первич-

ная документация, отчетность, з/плата)

СЕКРЕТАРЬ �  в г. Северодвинск

СТАРШИЙ ПРОДАВЕЦ �  (обувь)

СПЕЦИАЛИСТ ПГС  � (профильное образование)

ТОВАРОВЕД  � непродовольственных товаров 

(обязательно профильное образование)

СМЕТЧИК  � (строительство) 

ТЕПЛОЭНЕРГЕТИК  � (энергоаудит)

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10
e-mail: personagrata29@yandex.ru

Вакансии на сайте: www.personagrata29.ru
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По мотивам новостей и пресс-ре-
лизов вполне можно писать детективы 
и снимать триллеры. Вот, к примеру, 
из недавно опубликованного на лен-
тах информационных агентств: 

«25-летний житель Поморья пытал-
ся избавиться от беременной 16-лет-
ней девушки при помощи топора. С 
этой целью он под надуманным пред-
логом отвез несовершеннолетнюю в 
безлюдное место, где совершил по-
пытку жестокого убийства. Девушка 
оказала сопротивление, вырвалась и 
скрылась в лесу».

***
«Работники пилорамы в Архангель-

ской области до смерти забили своего 
коллегу. Жестокое убийство произош-
ло в Плесецком районе. Рабочий Яков-
лев рассказал двум своим друзьям о 
конфликте с одним из рабочих. Дого-
ворившись о том, чтобы они избили по-
терпевшего, он предоставил им моло-
ток для отбивания мяса».

***
«В Архангельском областном суде 

оглашен приговор по делу о покуше-
нии на убийство по найму. Организа-
торы преступления, муж и жена, пре-
бывали в состоянии войны (в том чис-
ле с переходом на рукопашную, плев-
ки и брань) с переехавшей в их дом ма-
терью семейства, обменивались с ней, 
ее домочадцами ударами и оскорбле-
ниями». 

***
«Родительница избила в школе учи-

тельницу начальных классов «за низ-
кую успеваемость сына». Инцидент 
произошел во время урока. В класс во-
шла мать одного из учеников и затея-
ла скандал. Учительница утверждает, 
что родительница сначала громко не-
цензурно бранилась, а после несколь-
ко раз ударила ее».

Страницы сайтов новостей пестрят 
«позитивными» заголовками:

– «Секретная рыбалка окончилась 
смертью для жителя поселка».

– «В Архангельской области в ре-
зультате производственной травмы 
погиб рабочий».

– «В результате ДТП в центре Ар-
хангельска пассажир иномарки дос-
тавлен в реанимацию».

– «Пожар в Архангельской области 
унес жизни двух человек, еще 14 оста-
лись без жилья».

– «Житель Новодвинска осужден за 
убийство пятилетней давности».

– «Житель Архангельской области, 
жестоко убивший пенсионера, осуж-
ден на 11 лет».

Как тут не вспомнить булгаков-
ского профессора Преображенского, 
предостерегавшего от чтения совет-
ской прессы перед обедом: «Вы знае-
те, я произвел 30 наблюдений у себя в 
клинике. И что же вы думаете? Пациен-
ты, не читающие газет, чувствуют себя 
превосходно. Те же, которых я специ-
ально заставлял читать «Правду», те-
ряли в весе… Мало этого. Пониженные 
коленные рефлексы, скверный аппе-
тит, угнетенное состояние духа».

Я подсчитал процент негативных 
новостей на популярных архангельских 
сайтах. Самым безопасным для аппе-
тита оказалось агентство Regnum. Так, 
на неделе с 12 по 18 ноября количество 
сообщений о преступлениях, авариях, 
несчастных случаях, пожарах и т.п. со-
ставило здесь 19% от общего числа но-
востей. А больше всего разнообразной 
«чернухи» публикует ИА «Беломорка-
нал» – 44%. На втором месте крупный 
интернет-портал 29.ru (37%). 

Многие считают, что нездоро-
вое внимание СМИ к темным сторо-
нам жизни обусловлено финансовы-
ми соображениями. Есть мнение, что 
люди интересуются плохими новостя-
ми больше, чем хорошими. Соответст-
венно, чем чаще СМИ публикуют не-
гатив, тем шире аудитория, а значит, 
больше рекламы, больше денег. Имен-
но по этому принципу работает канал 
НТВ, транслирующий самые «трэше-
вые» передачи на отечественном теле-
видении. Если говорить об архангель-
ских сайтах, то здесь все можно объ-
яснить проще. Почти под всеми «чер-
нушными» новостями стоят ссылки на 
источники информации. Это пресс-ре-
лизы областного УМВД, МЧС, Следст-
венного комитета, прокуратуры и су-
дов. Они выходят ежедневно и в боль-
ших количествах. Их копирование яв-
ляется наиболее простым способом 
заполнить ленту новостей. Как гово-
рится, дешево и сердито.

Догони меня топор

Наша картина мира в 
значительной степени 
сформирована СМИ. 
Телеканалы, газеты, 
информагентства 
рассказывают о самых 
важных событиях. 
Особенность российской 
журналистики в том, что 
зачастую «самым важным» 
становится самое плохое. 
Любой несчастный 
случай или преступление 
автоматически 
приобретают значимость, 
достаточную для того, 
чтобы рассказать о них 
широкой аудитории. Р

и
с

ун
о

к 
А

н
н

ы
 Б

а
б

ки
н

о
й

Дмитрий ЧИСТЯКОВ, 
заместитель начальника пресс-центра ГУ МЧС России 
по Архангельской области:

Андрей РУДАЛЁВ, 
редактор ИА «Беломорканал»:

– Писать об авариях, несчастных случаях надо, но обязательно так, 
чтобы от этого была польза. Нужно просвещать людей, предупреж-
дать, рассказывать о том, как избежать трагических ситуаций. Имен-
но в этом состоит смысл работы нашего пресс-центра. Мы многие 
детали оставляем «за кадром» и не называем имен пострадавших.

СМИ иногда паразитируют на человеческой трагедии. Смакуют 
леденящие кровь подробности, и все это ради яркой картинки. Я ка-
тегорический противник такого подхода. 

– В свое время я с удивлением открыл для себя, что когда появ-
ляется информация с места, например, какого-то жуткого ДТП, ин-
формационная лента тут же взрывается от количества посетите-
лей. Но, на мой взгляд, добрые и бодрые новости, которые публи-
куют пресс-службы органов власти, ничем не лучше того, что вы на-
зываете «чернухой». «Дистиллированные» официальные сообще-
ния прикрывают, ретушируют проблемы, которые нарастают и гро-
зят взрывом. Наше издание ставит своей целью задавать власти во-
просы (часто неудобные), а порой и формулирует свои претензии к 
ней. Возможно, это такая форма общественного экзорцизма (борь-
бы с нечистой силой. – Прим. автора).

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Михаил ПРЫНКОВ

журналист

БК

Афиша
Реклама

12 ДЕКАБРЯ (ср) в 18.30, Камерный зал 
Вечер камерной музыки 
Трио имени ХАЧАТУРЯНА. 

Армине Григорян (фортепиано), Карэн Шахгалдян 
(скрипка), Карен Кочарян (виолончель) 

В программе: Рахманинов, Бабаджанян, Шостакович 

15 ДЕКАБРЯ (сб) в 17.00, Камерный зал 
Вечер вокального дуэта 

Заслуженная артистка России Лариса СПИРАНОВА 
(сопрано), заслуженный артист России 

Игорь ПЕРФИЛЬЕВ (баритон), лауреат международных 
конкурсов Ольга ГОЛДОБИНА (фортепиано) 

В программе: дуэты Чайковского, Рубинштейна, 
Гречанинова, Россини, Доницетти, Леонкавалло и др. 

16 ДЕКАБРЯ (вс) в 12.00, Камерный зал 
Концерт для родителей с детьми 

«ЩЕЛКУНЧИК В ОРГАННОМ КОРОЛЕВСТВЕ» 
В концерте принимают участие артисты 

Поморской филармонии. 
В программе: музыка Чайковского 

в переложении для органа 

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)
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ОВЕН. Конкуренты 
попытаются обойти 
вас на повороте. Но 

активные действия и проду-
манный план позволят не 
допустить потерь и защи-
тить бизнес. В любом случае, 
следует готовиться к управ-
лению кризисами.

ТЕЛЕЦ. Вам сле-
дует проанализиро-
вать варианты наи-

худшего развития событий. 
Это поможет вовремя уви-
деть опасность для бизнеса 
и нейтрализовать ее. Мощ-
ная интеллектуальная дея-
тельность и способность ак-
тивно общаться с окружаю-
щими позволят выйти из 
сложной ситуации.

БЛИЗНЕЦЫ. Воз-
можно, вы испытае-
те шок от столкнове-

ния с деловой средой, в ко-
торой представления о том, 
как нужно вести бизнес, от-
личаются от тех, к которым 
вы привыкли. Стоит соблю-
дать осторожность, сохра-
нить с партнерами коррект-
ные отношения и постарать-
ся изучить правила, по кото-
рым вам придется играть.

РАК. Вам, похоже, 
вновь придется ощу-
тить дефицит сво-

бодного времени, однако 
финансовая выгода от ус-
пешного выполнения постав-
ленных задач создаст сти-
мул для трудового подъема 
и положительного настроя. 
Единственным раздражаю-
щим моментом могут стать 
автомобильные пробки, от-
нимающие время. 

ЛЕВ. На этой неде-
ле вам следует мень-
ше отвлекаться по 

пустякам и перестать вспо-
минать о прошлом. Сконцен-
трируйтесь на сегодняшнем 
дне и тех возможностях, ко-
торые он вам предлагает. 
Практический подход и чуть 
больше благоразумия – вот 
и все, что вам нужно, чтобы 
достичь успеха.

ДЕВА. Вам не сто-
ит забывать, что эво-
люция – всегда более 

конструктивный подход, чем 
революция. Вам нужно най-
ти баланс между желанием 
увидеть быстрые перемены 
и необходимостью мириться 
с текущей ситуацией. 

ВЕСЫ. Оглянитесь 
по сторонам и поду-
майте о том, как мно-

го всего досталось вам буд-
то по благословению. Вы мо-
жете удивиться, когда заме-
тите, что оставались глухи к 
тем положительным момен-
там, которые существуют 
вокруг вас.

СКОРПИОН. Ос-
мотрительность в со-
вместных проектах 

вам следует проявить в бли-
жайшие дни. Не стоит дово-
дить дело до несправедли-
вого положения, когда парт-
нер перекладывает на вас 
объём работ целиком, а за-
тем просто выжидает, чтобы 
воспользоваться плодами 
усилий. Дайте понять с само-
го начала, что без реального 
содействия ему не стоит на-
деяться на долю прибыли.

СТРЕЛЕЦ. За сто-
лом переговоров на 
новой неделе вы бу-

дете умело заключать согла-
шения и добиваться сделок. 
В контактах с окружающими 
проявите чутье и способ-
ность проникать в душу.

КОЗЕРОГ. Вам на-
чало недели сулит 
много работы, но не 

отчаивайтесь, вы быстро 
справитесь с поставленны-
ми задачами. Ближе к концу 
рабочей недели ожидайте 
поощрения от начальства

ВОДОЛЕЙ. Вас 
ожидает приятное 

знакомство, которое будет 
связано скорее с карьерным 
ростом, нежели с личной 
жизнью. Будьте вниматель-
ны и не принимайте поспеш-
ных решений. Уделите не-
много времени физическим 
нагрузкам.

РЫБЫ. Вам улыб-
нется удача – на-
чальство предоста-

вит отпуск. Проведите это 
время с пользой, например, 
займитесь предновогодним 
шоппингом – купите подар-
ки родным и близким, чтобы 
потом не стоять в очередях. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 3–9 декабря


